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NO CONTEMPLAN DEBATE ENTRE  
LOS CANDIDATOS AL SENADO

El instituto Nacional Electoral (INE) no 
tiene la obligación de organizar algún 
debate entre los candidatos al Senado 

de la República, dijo ayer la vocal ejecutiva del 
INE en la entidad, Verónica Sandoval Castañe-
da, al menos que la mayoría de los partidos lo 
soliciten, pero hasta el momento es algo que 
sencillamente no ha sucedido. Agregó la fun-
cionaria electoral que solo se ha recibido soli-

citud para ello del partido Movimiento Ciudadano, no así de los de-
más partidos políticos, los cuales no mostraron interés, por lo que las 
probabilidades de que se realice un evento de esa naturaleza son muy 
lejanas y más cuando los tiempos corren vertiginosamente. Incluso 
dijo Verónica Sandoval Castañeda que se solicitó a los representan-
tes electorales de los partidos políticos una fecha aproximada para 
la realización del evento, pero no hubo respuesta alguna al respecto, 
entendiéndose entonces como una clara falta de interés de su parte. 
Y reiteró la dama que desde el mes de marzo pasado se habló prime-
ro con los consejeros electorales y después con los representantes de 
partido para que, si querían la realización de ese evento, pero hasta 
el momento la respuesta ha sido completamente negativa, así que al 
buen entendedor pocas palabras, no les interesa sencillamente.

SINDICATOS DE UNISON ARMAN MARCHA 
PARA PRESIONAR POR MEJORAS LABORALES

Con el fin de presionar a la Universidad de 
Sonora, por mejoras laborales, es que los dos 
sindicatos de la Unison están proyectando lle-
var a cabo una marcha conjunta en la Ciudad 
de Hermosillo, informó Lourdes Rojas Armen-
ta. La líder del Sindicato de Trabajadores y Em-
pleados de la Universidad de Sonora (STEUS) 
dijo que de manera unida con el Sindicato de 
Trabajadores Académicos de la Universidad 
de Sonora (STAUS) es que se planea llevar a cabo esa marcha con la 
que se busca presionar para mejoras salariales y contractuales de los 
trabajadores. Aclaró la líder del Steus, que pese a la urgencia de que 
se regularicen esas prestaciones de los trabajadores es que aún no 
se tiene fecha para la realización de la citada marcha, sin embargo, 
dijo que prácticamente es un hecho, para lo cual se están poniendo 
de acuerdo con pláticas que han sostenido, así que eso de la fecha 
seguramente la tendrán en unos cuantos días manifestó la dama, al 
tiempo que invitó a los trabajadores en general de la máxima casa 
de estudios a mantenerse atentos al llamado para participar en esa 
movilización.

EN ALIANZA OPOSITORA AFINAN  
DETALLES A MEDIA CAMPAÑA

Por fin les cayó el veinte a los mandamás de la 
alianza opositora y tras una reunión de los di-
rigentes de los partidos PAN, PRI, PRD, Marko 
Cortés Mendoza, Alejandro Morena Cárde-
nas “Alito” y Jesús Zambrano Grijalva, con la 
candidata presidencial de la alianza Fuerza y 
Corazón Por México, Xóchitl Gálvez Ruiz, es 
que unificarán criterios para lanzar mensajes 
similares al electorado tanto en la campaña 

presidencial, como en las campañas locales y federales.  En resumen, 
es para que todos los candidatos en los estados, incorporen en sus 

mensajes, los mensajes de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez 
Ruiz, porque según lo señala Jesús Zambrano Grijalva, de manera 
casi inercial se ensimisman y caen en la tentación de que la campaña 
de ellos es la única y eso está muy mal, aseguró. Por su parte Marko 
Cortés Mendoza cayó en cuenta a media campaña que es momento 
de unir fuerzas, haciendo promoción de manera pareja y uniforme, 
enviando los mismos mensajes al electorado, sobre los temas que le 
duelen a la población, sobre las pésimas acciones que están llevando 
a cabo los gobiernos de Morena y sus aliados. Por su parte Xóchitl 
Gálvez Ruiz, urgió a los dirigentes de partidos políticos a intensificar 
los mensajes en el sentido de que, si gana, los programas sociales no 
solo continuarán, sino que se mejorarán sustancialmente. Ahora lo 
único que falta es esperar los resultados.

HABLA XÓCHITL GÁLVEZ DE  
SUS PLANES PARA PEMEX

La candidata a la Presidencia de la República de 
la alianza Fuerza y Corazón Por México, Xóchitl 
Gálvez Ruiz, habló sobre sus planes para volver a 
la vida a Petróleos Mexicanos, ya que actualmen-
te se encuentra inoperante prácticamente con el 
modelo que está aplicando el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, quien dijo que lograría-
mos la soberanía energética, y en el caso del gas 
natural estamos importando el 80 por ciento y en 
el caso de la gasolina que tanto consume el país, se importan cantidades 
estratosféricas, precisamente por el modelo fracasado que está siguien-
do en la operación de la paraestatal. Dijo que claro que se regresaría al 
modelo de reforma energética que se aplicó en el gobierno de Enrique 
Peña Nieto, para permitir la participación de la iniciativa privada en la 
exploración de Pemex, toda vez que se ocupan capitales privados de 
compañías expertas en aguas profundas, porque Pemex sencillamente 
no tiene dinero para ello y a cómo vamos nunca lograremos explotar los 
yacimientos profundos que son los que nos pueden sacar de los apuros 
en que se encuentra Pemex. Dijo que AMLO le doró la píldora a los mexi-
canos, anunciándose como un héroe que no permitiría la participación 
de empresas privadas, porque Pemex es de los mexicanos, y claro que es 
de los mexicanos, de permitir la participación de la iniciativa privada, no 
implica que se apoderarán de Pemex, porque todo queda estipulado en 
contratos y además Pemex ha sido otro fracaso de la 4T, al que aseguró 
que de ganar la presidencia lo sacaría del hoyo en que se encuentra por 
la deficiencia del gobierno de López Obrador, que no ha tenido éxito en 
nada, salvo en embaucar a los mexicanos que todavía creen en él, pero 
que evidentemente cada vez son menos.

BUSCA AMLO REAR FONDO DEL  
BIENESTAR EL PRIMERO DE MAYO

Con el fin de auto ungirse como el héroe y 
salvador de los mexicanos, es que el presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obra-
dor, pretende que se apruebe la nueva ley de 
las afores que se envió al Congreso de la Unión, 
con el propósito de que el Primero de Mayo en 
ceremonia especial, así como a él le fascina, 
crear el fondo de pensión del bienestar con el 
dinero de las afores de los trabajadores. Dijo 
que solo se tomará el dinero de aquellas afores 
que no sea reclamado, por personas mayores de 70 años que cotiza-
ron en el Seguro Social, en tanto los del ISSSTE no se puede, porque 
en su ley dice que deben transcurrir 10 años inactivos los fondos para 
poder disponer de ellos.
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Rinde protesta
alcalde interino
Octavio César 
Quintero Valenzuela 
quedará al frente de 
la administración 
municipal

Redacción
EL TIEMPO

En Sesión Extraordinaria y 
Pública de Cabildo, el regi-
dor Octavio César Quintero 

Valenzuela rindió protesta de Ley 
como Presidente Municipal Inte-
rino de Cajeme, luego de que la 
licencia solicitada por Carlos Ja-
vier Lamarque Cano al cargo de 
Presidente Municipal, comenzará 
a surtir efecto a partir de este 20 
de abril del presente año.

Cabe mencionar que el pasado 
11 de abril, con apego a las dis-
posiciones legales aplicables, las 
y los integrantes del cabildo caje-
mense aprobaron por unanimi-
dad otorgar licencia sin goce de 
sueldo a Javier Lamarque Cano 
para ausentarse del cargo de Pre-
sidente Municipal, por el periodo 

comprendido del 20 de abril al 5 
de junio de 2024; misma sesión 
en la que también se designó a 
Octavio Cesar Quintero Valen-
zuela para ejercer las funciones 
correspondientes, durante el tér-
mino de la licencia concedida.

Quintero Valenzuela, hasta hoy 
se había desempeñado como 
Regidor Propietario del actual 
Ayuntamiento y será a partir de 
este sábado, que ocupará el cargo 
de Presidente Municipal Interino, 
hasta el vencimiento de la licen-

cia antes mencionada.
Por lo que, ante la representa-

ción del Congreso del Estado por 
parte del Diputado Local, Raúl 
Castelo Montaño, quien dio fe 
de esta sesión solemne, con fun-
damento en el Artículo 157 de la 
Constitución Política del Estado 
de Sonora, en relación al nume-
ral 164 de la Ley de Gobierno y 
Administración Municipal, tomó 
protesta a Quintero Valenzuela y 
con ello dar legalidad a su nuevo 
nombramiento.

El regidor Octavio César Quintero Valenzuela rindió protesta de Ley como 
Presidente Municipal Interino de Cajeme.

En marcha semáforo enEn marcha semáforo en
crucero de Villa Bonitacrucero de Villa Bonita

Redacción
EL TIEMPO

Como parte de las medidas pre-
ventivas para la disminución de 
accidentes de tránsito, el Gobier-
no Municipal a través de la Secre-
taría de Seguridad Pública, infor-
ma sobre el funcionamiento del 
semáforo colocado al nororiente 
de la Ciudad, en Villa Bonita.

Dicho semáforo se encuentra 
situado sobre la calle California y 
boulevard Villa bonita en mencio-
nado asentamiento urbano, en 
donde además se llevaron a cabo 
trabajos de pintura de franjas re-
ductoras de velocidad y alto.

La Secretaría de Seguridad Pú-
blica Municipal, recuerda que se 
labora en un plan enfocado en 

la prevención de accidentes y 
promoción de la cultura vial, en 

el cual se han colocado diversas 
nomenclaturas y señalamientos 
de alto en la ciudad, así como 
instalando semáforos nuevos y 
rehabilitados.

Actualmente se trabaja en la ins-
talación de un nuevo semáforo en 
el crucero de la calle Jalisco y Allen-
de, con el fin de brindar un mejor 
servicio a las y los ciudadanos.

El semáforo se encuentra situado sobre la calle California y bulevar Villa 
Bonita, donde además se llevaron a cabo trabajos de pintura de franjas 
reductoras de velocidad y alto.
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Urgen a tomar medidas
contra la deshidratación 
Ya han comenzado 
a presentarse casos: 
Cruz Roja

Deniss Cabrera 
EL TIEMPO

El aumento en la tempera-
tura que se ha registrado 
en los últimos días, ya ha 

repercutido en la salud de la ciu-
dadanía, pues en lo que va de esta 
semana se han registrado cuatro 
casos de deshidratación e insola-
ción en Cruz Roja.

El coordinador de Socorros de 
la institución, José Luis Osegueda 
Osegueda, explicó que en su ma-
yoría, las atenciones que se han 
realizado son por problemas de 
diarrea, lo que provoca la pérdida 
de líquidos.

Al menos una persona por día 
se está atendiendo por insola-

ción, siendo principalmente 
quienes trabajan al exterior como 
soldadores y albañiles, esto al es-

tar expuesto al sol.
Recordó que el horario donde 

más fuerte se siente el calor es de 

10:00 de la mañana a 3:00 de la tar-
de, por lo que llamó a extremar cui-
dados principalmente en adultos 

mayores, niños y niñas pequeños.
Agregó que durante el año pa-

sado, la temporada de calor fue 
una de las más fuertes, en la que 
se atendió un alto número de 
personas por deshidratación y 
golpe de calor.

José Luis Osegueda Osegueda.

Al menos una Al menos una 
persona por día se persona por día se 

está atendiendo por está atendiendo por 
insolacióninsolación

Reparan fugas de aguaReparan fugas de agua
en transitable cruceroen transitable crucero

Óscar Félix 
EL TIEMPO 

Equipos de trabajadores muni-
cipales lograron reparar de inme-
diato dos fugas detectadas en un 
transitado crucero de la ciudad.

Las fugas, que habían generado 
preocupación entre los residen-
tes y conductores que utilizan a 
diario esta vía, fueron abordadas 
con prontitud por las autoridades 
locales.

Las labores de reparación ini-
ciaron luego de que vecinos aler-

taran sobre la presencia de agua 
saliendo de las alcantarillas en 
dos puntos críticos del crucero 
ubicado por la calle No Reelec-
ción y Pascual Orozco sitio que 
divide a las colonias Mirasierra y 
Linda Vista, ubicadas al oriente 
de Ciudad Obregón.

Por eso ante la urgencia de la 
situación, personal especializado 
en infraestructura vial y plomería 
se desplegó en el lugar para iden-
tificar y solucionar las fugas y que 
corresponde al área de Oomapas 
de Cajeme.

La rápida acción de las au-
toridades permitió restablecer 
la normalidad en el crucero y 
garantizar la seguridad de los 
usuarios de la vía.

Los residentes y conductores 
que transitan por la zona agrade-
cieron la pronta respuesta de las 
autoridades y destacaron la im-
portancia de mantener la infraes-
tructura vial en buen estado para 
prevenir situaciones de riesgo.

Si usted tiene algún reporte 
puede llamar a 073 o a los núme-
ros 6442062000 y 6444108170.
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DESPUÉS DE 20 AÑOS

Abren cápsula del
tiempo en Técnica 2
Playeras, cartas, 
fotografías, un CD con 
música de la época, 
entre otras cosas, 
fueron sacadas de la 
bóveda

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Después de 20 años, exa-
lumnos de la Técnica 2 
se reunieron para abrir la 

cápsula del tiempo que fue ente-
rrada en abril de 2004.

Playeras, cartas, fotografías, un 
oso de peluche y un CD con mú-
sica de la época, así como un sin-
fín de tazos fueron sacados de la 
bóveda.

El momento en el que comenzó 

la excavación fue de gran emo-
ción para quienes participaron 
hace décadas en este proyecto, 
así como las nuevas generaciones 
que presenciaron la apertura.

Aplausos y gritos de emoción, 
retumbaron en el jardín del plan-
tel cada que una cosa era sacada 

del hoyo.
Además, previó a que se abriera 

la cápsula, egresados de la escue-
la participaron en una presenta-
ción artística, esto para reconocer 
el talento que ha emergido de la 
secundaria.

Entre las personas que recupe-

raron algunos de sus objetos, se 
encontraba uno de los docentes 
de esa época, quien pudo tener 
de vuelta en sus manos un recuer-
do de su padre.

Durante el evento, autoridades 

educativas informaron que será 
en septiembre de este año, du-
rante el aniversario de la escuela, 
se realice otra cápsula del tiempo, 
ahora con la participación de la 
actual generación.

EN LAS HACIENDAS

Viven entreViven entre
aguas negrasaguas negras

Óscar Félix
EL TIEMPO

Varios vecinos de la colonia 
Las Haciendas han denunciado 
una fuga en el sistema de drenaje 
desde hace meses, sin embargo, 
hasta la fecha no han recibido 
ninguna respuesta por parte de 
las autoridades correspondientes.

Esta fuga de drenaje ha causa-
do serios problemas en la zona, 
como malos olores, inundaciones 
en las calles e incluso la prolifera-
ción de insectos y roedores.

El problema se encuentra en la 
calle Santa Esperanza entre Santa 
Margarita y Santa Natalia.

Según afectados, a pesar de las 
múltiples quejas y reportes reali-

zados por los vecinos, parece no 
haber ninguna solución a la vista.

La falta de respuesta por parte 
de las autoridades competentes 
resulta preocupante, ya que esta 
situación representa un riesgo 
para la salud de los habitantes de 
la comunidad, así como un dete-
rioro en la calidad de vida de to-
dos los que residen en la zona.

Por lo tanto, los vecinos afecta-
dos hacen un llamado urgente a 
las autoridades pertinentes para 
que tomen cartas en el asunto y 
solucionen este problema de ma-
nera pronta y efectiva.

Es necesario que se atienda esta 
situación de forma inmediata 
para evitar mayores complicacio-
nes y garantizar el bienestar de 
todos los habitantes de la comu-
nidad.

‘Debates particulares deben‘Debates particulares deben
ser autorizados por el IEE’ser autorizados por el IEE’

Fabiola Navarro
EL TIEMPO

Las escuelas, medios de co-
municación y otras instancias 
particulares que organicen de-
bates entre candidatos y can-
didatas a puestos de elección 
popular, deben contar con 
permisos del Instituto Estatal 
Electoral y de Participación 
Ciudadana (IEE).

Linda Calderón, Consejera 
Electoral del IEE, informó que 
estos ejercicios electorales de-
ben realizarse entre el 20 de 
abril (día de arranque de cam-
pañas municipales) y el 20 de 
mayo.

‘Se les invita a todas las es-
cuelas, radiodifusoras, medios 
de comunicación, tendrían 
que avisar al instituto, tam-
bién tienen que invitar a todas 
las personas candidatas y ele-
gir los temas a discutir. Todos 
pueden organizar debates para 
promover más este tipo de 
ejercicio, se tiene que dar avi-
so por los tiempos de radio y 
televisión y nosotros debemos 
dar aviso al Instituto Nacional 
Electoral’, precisó.

Respecto a los debates que 

organiza el IEE de manera ofi-
cial, cabe recordar que estos 
inician el 06 de mayo y culmi-
nan el 12 de mayo, únicamen-
te en Guaymas, San Luis Río 
Colorado, Nogales, Cajeme, 
Navojoa y Hermosillo, por ser 
municipios con más de 100 mil 
habitantes.

Linda Calderón.
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Como viles marionetas, o como una manada 
de borregos, a las órdenes del pastor, es que 
los legisladores de Morena, PT y el Partido 

Verde, impulsan la dictadura en este país, por ór-
denes del presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, el mandatario mexicano que ha te-
nido mayor acercamiento con las dictaduras del 
Continente Americano, como Cuba, Nicaragua, 
Venezuela, Bolivia, entre otras, a las que les ha des-
tinado varios millones de dólares de dinero mexi-
cano, producto de nuestros impuestos. Y es muy 
lamentable, que todavía millones de mexicanos no 
lo miran así, porque los mantiene ciegos con sus 
cuentos chinos, con la habilidad que le caracteri-
za al tabasqueño para embaucar gente, cuando la 
realidad es que su sueño y parte de su proyecto de 
gobierno es encaminar al país a la tiranía y por eso 
aprobaron los diputados las últimas leyes, donde 
nos queda claro cuál es el objetivo. Le platicamos: 
LA LEY DE AMNISTÍA, que le da facultades al pre-
sidente de la República para liberar a cualquier reo, 
haya cometido el delito que haya cometido, ley que 
solo opera en los países dictatoriales. Con esta ley 
sus pretensiones son que el presidente pueda sa-
car de prisión a sus aliados a la hora que le pegue 
la gana. Cuando en campaña, no solo no se habló 
de esto, sino que prometió que buscaría quitarle el 
fuero al presidente, lo cual hubiera sido muy bue-
no, para que a la hora de cometer un delito lo me-
tan a la cárcel como a cualquier otro delincuente. 
LA LEY DE AMPARO, con la cual el pueblo pierde el 
derecho al amparo. Así que de aquí en adelante el 
gobierno podrá cometer cualquier abuso en con-
tra de un ciudadano, meterlo a la cárcel cuando le 
dé la gana y este no tendrá derecho a ampararse. 
Con la cual evidentemente el pueblo queda des-
amparado. Luego entonces dónde quedó aquella 
muletilla que utilizó mucho el presidente en cam-
paña: “Con el pueblo todo, sin el pueblo nada”, era 
puro cuento, como ha demostraron que lo fueron 
la gran mayoría de promesas que hizo en cam-
paña, que no solo no las cumplió, sino que hizo 
todo lo contrario. LEY DE PRISIÓN PREVENTIVA: 
En esta ley se contempla que el presidente puede 
meter a la cárcel a cualquier persona que se le an-
toje, sin razón alguna nada más porque lo critique, 
porque le caiga mal y sea sentenciado a los años 
de prisión que al presidente se le antojen sin pasar 
por un juicio previo. Lo cual solo se practica en los 

países con gobiernos dictatoriales. Y finalmente la 
LEY DE PENSIONES, donde las afores de personas 
mayores de 70 años, difuntos o inactivos, pasarán 
a manos del presidente. Cabe mencionar que esta 
ley se concretará el próximo lunes, porque maño-
samente los legisladores de Morena, alteraron la 
iniciativa que contemplaba que también podrían 
ser confiscadas las pensiones de personas activas. 
Afortunadamente una diputada del PAN que leyó 
la iniciativa, se dio cuenta y los denunció, y para 
justificar su fechoría, dijeron que había sido por 
un error humano. Con todas las atrocidades co-
metidas por el presidente y los diputados a modo 
con que cuenta en el Congreso de la Unión, es que 
no entendemos cómo es que hay tanta gente que 
todavía cree en él y en la propia Cuarta Transfor-
mación, que ha resultado un vil fiasco. Cuando 
estas leyes aprobadas y la que está pendiente por 
aprobar por “el error” que cometieron al elaborar 
la iniciativa, es un indicativo más que claro, sobre 
las intenciones del presidente AMLO de destruir 
al país, llevándolo a una dictadura y que vivamos 
igual que en los cuatro países que le mencionamos 
donde hay hambre, miseria, no hay libertades y 
los que mandan es una élite de burgueses que se 
disfrazan de corderitos, que no llega ni al 10 por 
ciento de la población. ¿Eso es lo que quieren los 
que apoyan este tipo de leyes y las medidas pre-
sidencialistas de AMLO?............... Por eso el audio 
que se les coló de la gobernadora de Campeche 
LAYDA SANSORES SANROMÁN, en el que dice 
que Morena está perdida en estas elecciones por-
que la gente ya se dio cuenta de lo mal que anda el 
país por culpa del presidente López Obrador, que 
obliga a los gobernadores de Morena a regresar 
los presupuestos, por eso no hay obras en el país, 
como el caso de las carreteras dice la dama, que es-
tán fatales a lo largo y ancho de México, nada más 
porque a él le gusta concentrar todo el poder en 
su persona………………. Hoy sábado arrancarán 
las campañas las y los candidatos a la presidencia 
municipal de Cajeme. Tenemos entendido que tres 
de los cuatro lo harán hoy sábado por la tarde. Así 
es como ADRIANA TORRES DE LA HUERTA, lo 
hará a las cuatro y media mediante una caravana 
de autos que iniciará al sur de la ciudad, para ir a 
detenerse a una plazuela donde harán un acto del 
arranque de campaña de Movimiento Ciudada-
no, un partido que en Cajeme a decir verdad no 

pinta, porque después de muchos años de venir-
la regando toda, no han logrado crecer. Y menos 
cuando presumen que representan la nueva forma 
de gobernar, pero llevan en la fórmula para dipu-
tado federal del Distrito 06 a GUSTAVO ALMADA 
BÓRQUEZ, un político tan añoso, como mañoso, 
que se ha lanzado para todos los cargos que usted 
guste y mande, pero todos los ha perdido y se con-
forma con una regiduría, lástima que ahora ni eso 
le tocará porque no va por el camino correcto, así 
que su destino será el cementerio de los cadáveres 
políticos………… Luego tenemos el arranque de 
ARMANDO ALCALÁ ALCARAZ, que será a las cin-
co de la tarde en la colonia Luis Echeverría, donde 
lo acompañará toda la fórmula de la alianza Fuerza 
y Corazón por Cajeme, que llevan muchas ventajas 
a su favor para ganar por lo mal que han queda-
do los gobiernos de Morena y sobre todo en esta 
zona eminentemente agropecuaria, donde el pre-
sidente López Obrador, mandó mucho a la jodida 
a los productores, por lo que está alianza está en 
una oportunidad incomparable de aprovechar el 
voto de decenas de miles de electores que andan 
encabronadísimos con el presidente AMLO y con 
los gobiernos de Morena, antes que estos acaben 
de joder a la región, que en otros tiempos fue co-
nocida como el Granero de México, pero que este 
gobierno vino a dar al traste con ella. Enseguida a 
las cuatro y media de la tarde tiene el arranque de 
campaña el alcalde CARLOS JAVIER LAMARQUE 
CANO, en las calles Sonora entre No Reelección y 
Guerrero, donde amenizarán nada menos que los 
ASPSON. Veremos cómo le va en las elecciones a un 
alcalde que sería la tercera ocasión que gobernará 
Cajeme. Y mañana domingo la única que arrancará 
su campaña es la maestra y doctora LOURDES FÉLIX 
PEÑÚÑURI, del Partido Sonorense, quien se propu-
so darles una sorpresita del tamaño de palacio muni-
cipal, a esos candidatos que ya se sienten ganadores, 
porque, a decir verdad, en tan solo unos meses se ha 
visto el jalón de gente que se ha unido a su proyecto, 
demostrando que los tiene hartos el más de lo mis-
mo. Ella hará una concentración de carros y gente a 
pie, a las diez de la mañana en el Teatro del ITSON, y 
de ahí recorrerán varias calles céntricas de la ciu-
dad para ir a parar a la calle Chihuahua entre No 
Reelección y Guerrero, donde se ubican las oficinas 
de ese partido, para llevar a cabo el acto multitudi-
nario de arranque de su campaña.

IMPULSAN LEGISLADORES 
DE MORENA LA DICTADURA

Armando Alcalá Javier Lamarque Lourdes Félix Gustavo Almada Layda Sansores



PÁG. 08   SÁBADO 20 de abril de 2024    facebook: medios obson  twitter: @mediosobson  Cd. Obregón, Son., Méx. OPINIÓN

La Cruzada y el piso 14

Y vaya que las novelas de ficción se 
están quedando cortas de frente 
a la realidad, pues mientras por 

un lado el Senador Monreal y otros 
-por encomienda de Palacio Nacional- 
tratan de pegarle una buen estrujada 
a la república, en uno de sus tres pila-
res fundamentales; por otro lado, por 
rumbos de Avenida Insurgentes Sur y 
Eje 10, en el edificio sede del Consejo 
de la Judicatura Federal, se está desta-
pando la cloaca…y con bastante olor 
a metano.

Es cierto que en la agenda del ac-
tual legislativo y legislatura anterior, 
han resultado bastantes incómodos 
los medios de control constitucional 
y su ejercicio por los sujetos faculta-
dos, pues en ocasiones -lo que no es 
novedad- se ha provocado tanto la 
suspensión e incluso la declaración 
de inconstitucionalidad de algunas le-
yes; lo que ha provocado, como ahora 
en la semana, se le entrara con dure-
za a la Ley de Amparo, para limitar los 
efectos de la suspensión en este tipo 
de juicios. Dentro de esa cruzada se 
encuentra un legislador harto cono-
cido, como lo es el exaspirante presi-
dencial Ricardo Monreal, el cual le ha 
declarado abiertamente la guerra a los 
jueces federales bajo la leyenda de la 
“Dictadura de la toga”. Se dice, que no 
tardan en ir por la Ley Reglamentaria 
del artículo 105 de la Carta Magna, que 
regula las acciones y las controversias 
constitucionales.

De similar manera y desde hace ya 
meses, desde el ejecutivo se han lanza-
do diatribas en contra de los ministros, 
magistrados y jueces, por las resolu-
ciones relevantes que se han emitido 
y que en muchas de las ocasiones no 
han sido del agrado del vecino de en-
frente de la Plaza de la República. 

Las reacciones de los dos poderes di-
versos al judicial, han sido desde luego 

promover el voto directo para elegir 
a los togados y ahora, moverle a una 
normatividad que limite a que los me-
dios de control en cuanto a su efectivi-
dad, so pretexto de que la soberanía de 
las cámaras está por encima de todo.

Lo que si es evidente, que la salida 
de Arturo Zaldívar de la Corte -por re-
nuncia anticipada- puso más tensa la 
relación inter poderes, pues el enton-
ces ministro era pieza clave en una re-
lación simbiótica con el ejecutivo -aun 
habiendo dejado la presidencia-, que 
permitía  comunicación y sacar cier-
tos temas, situación que con la llegada 
a la presidencia de la ministra Norma 
Piña, poco a poco fue dando un buen 
viraje y ya  las cosas no han sido tan 
fáciles para los hoy detractores, pues 
a diferencia del primero, la segunda 
al parecer ha privilegiado la indepen-
dencia judicial por encima del statu 
quo nacional.

Con la referida salida de Zaldívar y 
la incorporación de inmediato a un 
equipo político electoral, puso en cla-
ra evidencia las querencias ideológicas 
y pragmáticas del ex catedrático de la 
UNAM, Libre de Derecho, Ibero y Pa-
namericana, pues desde su llegada al 
war room de la Doctora Sheinbaum, 
no solo ha sacado los dientes, sino 
además las lanzas.

Pues bien, cuando todo mundo pen-
saba que la Piña y la Corte estaban en 
la lona, ya prácticamente noqueados, 
sale a la luz pública una denuncia rela-
cionada a “enjuagues” que se llevaron 
en el período de Zaldívar como presi-
dente del máximo tribunal, de cuya 
historia se deja perplejos a más de tres, 
ya que los hechos narrados son muy 
distantes de la ética, de la moral, pero 
sobre todo de la legalidad.

Con independencia del procedi-
miento a seguir en torno a dicha de-
nuncia -anónima-, la cual tiene vali-

dez procedimental en el Consejo de 
la Judicatura, en virtud de un Acuerdo 
General, basta con ver el contexto de la 
situación, la cual ha sido corroborada 
por algunos magistrados y jueces que 
fueron parte de la trama, en virtud de 
presión o amenaza.

Dentro de esta historia, se dice, se 
encuentra un personaje de apellido 
Alpízar, que como secretario general 
de la Presidencia del Consejo de la Ju-
dicatura (la cual la presidía el propio 
Zaldívar), el cual citaba a los togados 
que ocupaba en cada momento histó-
rico para hacerles encargos “especia-
les”, tanto en amparo, suspensiones y 
procesos penales, civiles y concursos 
mercantiles. Por las “buenas” era ofre-
cerles estímulos en el campo laboral y 
por las “malas” era mandarlos a zonas 
llamadas de castigo e incluso iniciarles 
procedimientos disciplinarios.   

Conforme a la denuncia, existen 
amplias listas de juzgadores que fue-
ron citados para los encargos, unos 
aceptando y otros rechazando, pero 
entre los temas relevantes estuvieron 
el asunto de Rosario Robles, Emilio 
Lozoya e incluso García Luna.  Tam-
bién sale a cuento el caso de Cabeza 
de Vaca, el caso Cruz Azul, el de algu-
nos extraditables, entre otros más.  Las 
citas aparentemente fueron en el piso 
14 del edificio del CJF, en el rancho del 
propio operador de Zaldívar y en di-
versos restaurantes.

No se sabe a ciencia cierta en que irá 
a terminar este negro episodio, pero 
por el bien de la república, mientras se 
mueva el péndulo de frente a la actitud 
de Arturo Zaldívar en el pasado recien-
te y no haya resolución clara en torno 
al asunto, sería deleznable que algún 
candidato o candidata lo siguiera es-
cuchando en su asesoría, o bien, que 
el ganador o ganadora le diera una po-
sición que le diera facultades para pla-

nificar o mover el andamiaje judicial.
Históricamente, nadie ha querido a 

la iglesia en manos de Lutero…
¡AAARRÁNCAN!. Y hablando de te-

mas más locales, se tiene que el día 
de hoy arrancan las campañas para 
la municipal en Cajeme, de ahí que, 
por los rumbos de Ciudad Obregón, el 
alcalde con licencia Javier Lamarque 
inicie en el centro, por la calle Sono-
ra, en punto de las cinco de la tarde; 
mientras que Adriana Torres, de Movi-
miento Ciudadano (MC), a las seis de 
la tarde en la Plaza Zaragoza (Califor-
nia esquina con Zaragoza). De Arman-
do Alcalá, de la Alianza PRI/PAN/PRD, 
señalan que tendrá su evento en la co-
lonia Luis Echeverría por la calle Plan 
de Guadalupe a las cinco de la tarde, 
aunque no se supo conasupo donde 
arrancaría la candidata del Partido So-
norense, Lourdes Félix, pero indican 
que en horas de la mañana tendría re-
unión con militantes. 

Y con la novedad que por latitudes 
capitalinas, se anuncia la llegada para 
este sábado del candidato presiden-
cial por MC, Jorge Álvarez Máynez, 
mismo que vendrá a acompañar a la 
candidata a alcaldesa Natalia Rivera 
Grijalva, en su inicio de campaña por 
Hermosillo.  La “sin padrino” le dicen a 
Natalia, la cual recibirá “la patadita” de 
Máynez, convertido ahora en un cuasi 
rockstar, pues su canción “Presidente 
Máynez” ha retumbado por todos la-
dos, tan así que es viral y se encuentra 
en la cima de las más escuchadas de 
Spotify en este país. 

Y sí, vaya que se despertó la aten-
ción de la política en un segmento 
-los jóvenes de 18 a 29 años- tradi-
cionalmente poco dinámico en etapa 
comicial, mismo que eventualmente 
pudiera acercarse tumultuariamente 
a las urnas el “Día D”, lo que sería mú-
sica para los oídos de la democracia…

Arturo Zaldívar Norma Piña Rosario Robles Emilio Lozoya Jorge Álvarez Máynez
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Presentan Proyecto 
de Energía Sostenible
Se reúne gobernador 
Alfonso Durazo con 
la Delegación de la 
Cámara de Comercio 
e Industria Franco-
Mexicana

HERMOSILLO. El goberna-
dor Alfonso Durazo Mon-
taño atendió la reunión de 

seguimiento con la Delegación de 
la Cámara de Comercio e Industria 
Franco-Mexicana, donde se pre-
sentaron las bondades del Proyecto 
de Energía Sostenible, con el fin de 
trabajar en sinergia en el tema de 
industrias de tecnología, software y 
semiconductores.

En la reunión se informó que, 

con dicho proyecto se busca im-
pulsar la transición energética del 
país hacia la generación de ener-
gías limpias, al ser modelo de una 
política industrial que pudiera ser 
replicado en otros estados de la 
república y así, convertirse en una 
política nacional.

También, se plantearon posi-
bles vías de colaboración e in-
tercambio de conocimientos en 
áreas estratégicas, que impulse el 
progreso económico y social de 
ambas regiones.

Por más de un año se han teni-
do mesas de trabajo virtuales y en 
esta ocasión de forma presencial, 
donde se ha dado continuidad a 
los proyectos que buscan instalar-
se en la entidad, alineados con el 
proyecto de energías sostenibles 
que se implementa en Sonora.

El gobernador Alfonso Durazo Montaño atendió la reunión de seguimiento con la Delegación de la Cámara de Co-
mercio e Industria Franco-Mexicana.

Ciclistas expuestos a los Ciclistas expuestos a los 
accidentes: Cultura Bikeaccidentes: Cultura Bike

Rafael Rentería
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Como una esta-
dística alarmante consideró la or-
ganización Cultura Bike, el hecho 

que en la ciudad de Hermosillo en 
lo que va del 2024 al menos ha fa-
llecido un ciclista atropellado.

Sebastián Gaxiola Gómez, res-
ponsable de esa organización, 
lamentó sobre esta estadística 

negativa y la cual consideraron 
como muy grave, ya que en mu-
chas ocasiones los ciclistas no 
tienen las condiciones necesarias 
para transitar sin peligro por las 
calles de la ciudad.

“Cuatro ciclistas han fallecido 
en lo que va del año y apenas es-
tamos en el cuarto mes, o sea que, 
eso se traduce a que llevamos un 
ciclista menos mensualmente, 
han muerto hasta ahora y espere-
mos que no sigan así, un ciclista 
cada mes en lo que va del año”, 
externó.

El fundador de Cultura Bike Mé-
xico, dijo que las calles de la ciudad 
se han ido adecuando sólo para el 
uso de automóviles y eso le resta 
seguridad a quienes usan la bicicle-
ta como medio de transporte.
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Legisladores deben
trabajar para atraer 
recursos: Beltrones
Se reúne el candidato 
con ciudadanos de 
Benjamín Hill

BENJAMÍN HILL. Sonora y 
sus regiones necesitan de-
jar atrás a legisladores in-

dolentes e insensibles que jamás 
regresaron a sus distritos a de-
fender sus causas y sus intereses, 
manifestó el candidato al Sena-
do de la República, Manlio Fabio 
Beltrones, en un encuentro con 
ciudadanos de Benjamín Hill.

Junto a Javier Dagnino, can-
didato al Congreso de la Unión 
por el distrito 04 que incluye esta 
comunidad, Beltrones Rivera se 
pronunció por que no haya más 
legisladores que voten presu-

puestos de ocurrencias que solo 
han dañado a los sectores pro-
ductivos y a la sociedad sonoren-
se dejándola vulnerable en temas 
de salud, educación y seguridad.

Lamentó que los residentes 
de Benjamin Hill, desconozcan 
quienes son sus legisladores, 
porque nunca volvieron a rendir 
cuentas, mucho menos a ofrecer 
resultados

“Ni lo conocen, ni vino, ni les 
ayudó y ahora anda en campaña 
por Morena pues eso nomas fal-
taba, que desvergüenza de tipo”, 
señaló Beltrones Rivera.

Javier Dagnino, candidato al 
Congreso de la Unión, dijo que 
ya recorrió los 41 municipios 
que conforman el distrito 04 y 
está listo para llevar a la Cáma-
ra de Diputados todos los temas 

que le han planteado en sus 
recorridos en rubros de presu-
puesto al campo, a las madres 
trabajadoras y a la gestión para 
regresar estancias infantiles, se-
guro popular y más recursos a 
municipios para obras.

En representación de la ciuda-
danía de Benjamín Hill, Martin 
Celaya Reyna trabajador jubila-
do dijo que aquí hay limitaciones 
presupuestales, hay necesidades 
de obra y de empleos y confió 
que, desde el Senado, Manlio Fa-
bio Beltrones sea parte de la solu-
ción a los rezagos que tienen en la 
región.

“Sé que desde el Senado va ha-
cer la labor que se ocupa, que 
busque la manera de reponer los 
programas de apoyo que hemos 
tenido”, comentó.

Falta de lluvias afecta Falta de lluvias afecta 
a las presas de Sonoraa las presas de Sonora

Rafael Rentería
EL TIEMPO

HERMOSILLO. A consecuencia 
de la falta de lluvias durante este 
2024, ha provocado que el siste-
ma de presas en Sonora este re-
gistrando condiciones negativas 
de almacenaje de agua.

La directora técnica de la Co-
misión Nacional del Agua en So-

nora, Graciela Catalina Treviño, 
señaló que las presas dentro de 
la entidad, presentan una dis-
minución en sus niveles de agua 
debido a la falta de lluvias en los 
últimos meses.

“Presas como el Oviáchic en 
Ciudad Obregón y El Novillo en 
San Pedro de la Cueva, mues-
tran niveles bajos del 13.5 por 
ciento y 12.8 por ciento, niveles 

que se estima recuperar con las 
lluvias que se presenten durante 
el verano”, dijo.

Confió, que espera que la si-
tuación actual que vive el sis-
tema de presas en el estado, 
se compense un poco con las 
lluvias de verano a fin de redu-
cir gradualmente la afectación 
existente.

Finalmente, la directora técni-
ca de la Comisión Nacional del 
Agua en Sonora, aseguró que 
pese a estas condiciones, se ga-
rantiza el suministro de agua 
para todos los municipios en el 
estado.
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Exhortan a tratar 
dolores de cabeza
Esta condición afecta 
a millones de personas 
en el mundo

HERMOSILLO. La Secre-
taría de Salud de Sonora 
(SSA), llamó a crear con-

ciencia sobre la cefalea, condi-
ción mejor conocida como do-
lor de cabeza, misma que afecta 
a millones de personas en el 
mundo.

En el Día Mundial de la Cefalea, 
la SSA compartió que este padeci-
miento puede manifestarse en di-
ferentes formas como migrañas, 
cefaleas tensionales o cefaleas en 

racimos, cada una con sus pro-
pios síntomas distintivos.

Por ejemplo, las migrañas sue-
len caracterizarse por un dolor 
pulsátil intenso, acompañado a 
menudo de náuseas, sensibili-
dad a la luz y al sonido que puede 
afectar a un lado de la cabeza o 
ser bilateral.

Las cefaleas tensionales (en 
banda), son un dolor constante 
y opresivo en el cabeza, a menu-
do relacionado con el estrés o la 
tensión muscular y los síntomas 
más comunes son la sensación 
de presión o apriete en la fren-
te, las sienes o la parte posterior 
de la cabeza, rigidez en los mús-
culos del cuello y los hombros, 

pero estas no suelen provocar 
náuseas ni vómitos

Las cefaleas en racimos, aun-
que menos comunes, son ex-
tremadamente dolorosas y se 
manifiestan como episodios de 
dolor intenso en un lado de la 
cabeza, generalmente alrede-
dor del ojo. Los síntomas más 
comunes son episodios de dolor 
que pueden durar desde unos 
minutos hasta varias horas, con-
gestión y goteo nasal.

La SSA comentó que, identifi-
car los motivos de los dolores de 
cabeza con el apoyo de un pro-
fesional de la salud, ayudará a 
llevar un tratamiento adecuado y 
eficaz. Es importante mencionar 

que, si algún miembro de la fa-
milia manifiesta dolor de cabeza 
por más de 5 días consecutivos, 

es necesario acudir al servicio de 
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La Secretaría de Salud de Sonora llamó a crear conciencia sobre la cefalea.

ORO LÍQUIDO: 

Con un licuado se puedeCon un licuado se puede
producir colágeno naturalproducir colágeno natural

Los licuados son excelentes 
bebidas porque aportan lo me-
jor de los ingredientes con los 
que se preparan y porque ha-
cerlos es bastante sencillo. Esta 
bebida es muy práctica si tienes 
un ritmo de vida acelerado y no 
tienes demasiado tiempo para 
tomar tus alimentos. Aunque 
recomendamos siempre tomar 
en serio el tema de la alimen-
tación, pues comer bien es la 
clave para tener una vida sa-
ludable y evitar enfermedades 
que pueden afectar la calidad 
de vida negativamente.

Además, muchos de estos 
licuados tienen bondades ex-
traordinarias, al amalgamar lo 
mejor de ciertos alimentos con 
capacidades que hacen bien a 
nuestro cuerpo, como aque-
llos que nos ayudan a producir 
colágeno de manera natural, 
tema que preocupa cada vez 
más a las personas, tanto por 
un tema estético como por un 
tema de salud.

El colágeno es una proteína 
esencial en el cuerpo huma-
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abundante del tejido conectivo. 
Se encuentra en la piel, huesos, 
tendones, cartílagos y vasos san-
guíneos. Esta proteína juega un 
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estructura, elasticidad y firmeza 
a diversos tejidos, especialmen-
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Con el envejecimiento, la 
producción de colágeno en el 
cuerpo disminuye, lo que con-
tribuye a la aparición de signos 
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piel y debilitamiento de las ar-
ticulaciones. Factores como la 
exposición excesiva al sol, el ta-
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proceso.

Para mantener los niveles de 
colágeno, se recomienda una 
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cos y los pimientos), vitamina E 

(como los frutos secos y semi-
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INGREDIENTES:INGREDIENTES:
<<1 taza de fresas o frutos rojos (ricos en vitamina C, <<1 taza de fresas o frutos rojos (ricos en vitamina C, 

fundamental para la síntesis de colágeno).fundamental para la síntesis de colágeno).
<<1 plátano (aporta vitamina B6 y magnesio, importantes <<1 plátano (aporta vitamina B6 y magnesio, importantes 

para la formación de colágeno).para la formación de colágeno).
<<1/2 taza de espinacas crudas (contiene zinc y hierro, que <<1/2 taza de espinacas crudas (contiene zinc y hierro, que 

son cruciales para la producción de colágeno).son cruciales para la producción de colágeno).
<<1/4 de aguacate (fuente de vitamina E y grasas <<1/4 de aguacate (fuente de vitamina E y grasas 

saludables para mantener la piel hidratada).saludables para mantener la piel hidratada).
<<1 cucharada de semillas de chía (ricas en omega 3, que <<1 cucharada de semillas de chía (ricas en omega 3, que 

favorece la salud de la piel).favorece la salud de la piel).
<<1 taza de leche de almendras o agua de coco (para <<1 taza de leche de almendras o agua de coco (para 

añadir hidratación y minerales).añadir hidratación y minerales).

PREPARACIÓN:PREPARACIÓN:
<<Lavar adecuadamente todas las frutas y verduras.<<Lavar adecuadamente todas las frutas y verduras.

<<Colocar todos los ingredientes en la licuadora.<<Colocar todos los ingredientes en la licuadora.
<<Licuar hasta obtener una mezcla homogénea y sin grumos.<<Licuar hasta obtener una mezcla homogénea y sin grumos.

<<Servir inmediatamente para aprovechar todos sus <<Servir inmediatamente para aprovechar todos sus 
nutrientes.nutrientes.
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¿Puedes perder 
dinero de Afore?
La propuesta de un 
Fondo de Pensiones 
para el Bienestar 
se mantiene en 
‘suspenso’ en la 
Cámara de Diputados

CIUDAD DE MÉXICO. La 
iniciativa del Fondo de 
Pensiones para el Bienes-

tar del presidente Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO) ha causa-
do confusión y temores entre los 
trabajadores, quienes se pregun-
tan si podrían perder el dinero 
de su Afore con la reforma que 
plantea el Gobierno Federal. Por 
ello, ante las dudas, han surgido 
voces expertas que buscan acla-
rar el tema.

Elizabeth Albarrán, periodista 
especializada en economía y fi-
nanzas con más de diez años de 
experiencia, despejó algunas in-
quietudes en torno a la creación 
de este fondo, el cual busca que 
los ahorros de las cuentas Afores 
que no hayan sido reclamados 
(inactivos), sean utilizados para 
financiar dicho programa.

El objetivo de esta iniciativa, se-
gún apuntó el presidente López 
Obrador, es que las y los mexi-
canos puedan recibir el 100 por 
ciento de su salario en la edad de 
jubilación. No obstante, los re-

cientes cambios al dictamen han 
provocado incertidumbre sobre 
el destino de los ahorros de millo-
nes de trabajadores.

¿EN QUÉ CONSISTE EL FONDO DE 
PENSIONES PARA EL BIENESTAR?

De acuerdo con la propuesta 
que ya se discute en el pleno de 
la Cámara de Diputados, el Fon-
do de Pensiones para el Bienestar 
pretende disponer de los recur-
sos inactivos de los trabajadores 
de más de 70 años, en el caso 
del IMSS, y de 75 en el caso del 
ISSSTE, que no hayan tramitado 

su pensión, o bien, que desco-
nozcan que tienen un ahorro, ya 
sea porque fallecieron o porque 
no residen en el país.

También existen otras causas 
por las que una cuenta podría 
estar inactiva y esto tiene que 
ver cambios de empleo, trabajos 
temporales o la migración a la in-
formalidad.

En este sentido, la experta Eli-
zabeth Albarrán explica que esta 
propuesta NO considera tomar 
estos recursos en su totalidad, sino 
solo de aquellas cuentas que se en-
cuentren inactivas. Éstas suman un 
total de 2.2 millones y representan 
recursos por 40 mil millones de 
pesos, es decir, menos del uno por 
ciento de los 6.4 billones de pesos 
que administran las Afores.

 “Sus recursos del Afore no están 
en peligro. Lo que propone la refor-
ma para crear el Fondo de Pensio-
nes para el Bienestar solo está con-
siderando las cuentas inactivas del 
sistema de Afores. Estas cuentas in-
activas son de personas que tienen 
70 años y que no han retirado estos 
recursos.”, aseguró Albarrán.

¿QUÉ PASARÁ CON EL DINERO DE 
LAS AFORES INACTIVAS/NO RECLA-
MADAS?

Enrique Quintana, director ge-

neral editorial de El Financiero, 
abundó más en el tema en su 
columna ‘El fondo de la refor-
ma en materia de pensiones’. En 
ella, dijo que para evitar que esta 
acción parezca una ‘expropia-
ción’, la iniciativa establece que 
los recursos de los trabajadores 
deberán quedar en cuentas in-
dividuales.

De este modo, en caso de que 
dichos ahorros se reclamen 
por el trabajador o sus benefi-
ciarios, las autoridades puedan 
gestionar su devolución: “La 
apuesta del gobierno es que el 
90 o 95 por ciento de esos re-
cursos nunca sea reclamado. Y, 
por lo tanto, pueda formar par-
te del Fondo de Pensiones para 
el Bienestar.”, agregó.

Al respecto, tanto el mandatario 
como la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) han des-
mentido las versiones que acusan 
al Gobierno de querer “robar” o 
“expropiar” los recursos de las 
pensiones. Gabriel Yorio, subse-
cretario de Hacienda, dejó claro 
que este dinero será tomado tem-
poralmente y “de ninguna mane-
ra” significa que se adueñarán de 
los recursos de los trabajadores.

Después de que la oposición 

acusó a 
Morena de 
meter ‘mano 
negra’ en la 
redacción del 
dictamen de la 
reforma para crear 
el Fondo de Pensiones 
para el Bienestar, la discu-
sión en la Cámara de Diputados 
se pasó para el próximo lunes 22 
de abril.

En la semana, el 
dictamen ya es-
taba listo para 
ser discutido y 
posiblemente 
aprobado por 
la mayoría de 
Morena y parti-
dos aliados; sin 
embargo, el 
documento 
fue ‘baja-
do’ del 
P l e n o 

luego de que 
se detectó que 
la iniciativa no 
era la misma 

que había sido 
aprobada en co-

misiones.
Según acusa el 

PAN, se eliminó del 
dictamen original el 

párrafo que señalaba 
que los recursos de las 
Afores transferidas solo 
serían las de las cuen-
tas inactivas, dejando 
abierta la posibilidad 
de que todas las cuen-
tas, tanto activas 
como inactivas, va-
yan al fondo.

COMO SABER SI  
TIENES UNA CUEN-

TA
Si trabajaste en al-

gún momento de 
tu vida o piensas 
en dejar de hacerlo 

muy pronto, puede 
que tengas una cuenta 
de Afore o Administra-

doras de Fondos para el 
Retiro.

Y es que cualquier tra-
bajador que haya estado o esté 

dado de alta en el 
Instituto Mexi-
cano del Seguro 
Social (IMSS) o 
el Instituto de 
Seguridad y 
Servicios So-
ciales de los 

Trabajadores 
del Estado 

(ISSSTE) tie-
ne la po-

sibilidad 
de acce-

der a una.
Lo anterior, de acuerdo con in-

formación de la Comisión Nacio-
nal del Sistema de Ahorro para el 
Retiro (Consar), quien agregó que 
no importa si la persona labora en 
el servicio público, en la iniciativa 
privada o por cuenta propia.

La manera para conocer la ad-
ministradora en la que se encuen-
tra la cuenta puede hacerse me-
diante tres opciones dispuestas 
por la Consar, dos de las cuales 
son de manera virtual.

1. Vía telefónica: llamada sin 
costo al 55 1328 5000

Fondo de pensiones: ¿Cuántas 
cuentas de Afore de adultos ma-
yores están inactivas?

Te puede interesar:
Fondo de pensiones: ¿Cuántas 

cuentas de Afore de adultos ma-
yores están inactivas?

2. A través de la página Afo-
reWeb: ingresar a la sección Loca-
liza tu Afore

Para iniciar el trámite es necesa-
rio ingresar:

Número de Seguridad Social 
(NSS) o Clave Única de Registro 
de Población (CURP)

Correo electrónico
3. A través de la aplicación Afo-

reMóvil
En cualquiera de las tres opcio-

nes, los documentos que se soli-
citarán son:

Número de Seguridad Social 
(NSS), si se cotiza para el I MSS

Clave Única de Registro de Po-
blación (CURP), si se cotiza para 
el ISSSTE

Una vez que se conozca la Afo-
re, es necesario comunicarse con 
ella para recibir información so-
bre la cuenta.

¿CÓMO PUEDO RETIRAR LOS RE-
CURSOS DE MI CUENTA?

Si se tiene 65 años y se consi-
dera terminar la vida laboral, los 
recursos pueden retirarse una vez 
se haya contactado a la Afore que 
los administra y concluido el trá-
mite de pensión ante el IMSS, si 
se cotizó para este Instituto.

“Una vez concluido el trámite 
de pensión ante el IMSS y haber 
recibido la resolución de pensión, 
puedes acudir a tu Afore, para so-
licitar que te entreguen los recur-
sos que en su caso te correspon-
den”, indicó el IMSS.

El estimado del importe a reci-
bir por parte de la Afore se presen-
ta en el Documento de Elección 
de Régimen (DER) o Documento 
de Oferta (DO) que se recibió al 
momento de realizar el trámite de 
pensión.

¿QUÉ ES UNA AFORE?
Una Administradora de Fondos 

para el Retiro (Afore) es una ins-
titución financiera mexicana que 
juega un papel fundamental en 
la seguridad social y el bienestar 
económico de los trabajadores en 
su etapa de jubilación.

Su función principal es gestio-
nar y operar las cuentas indivi-
duales de ahorro para el retiro, a 
las cuales se canalizan las contri-
buciones realizadas por los traba-
jadores, sus empleadores y el go-
bierno a lo largo de la vida laboral 
del individuo.

El sistema de Afores fue imple-
mentado como parte de una re-
forma al sistema de pensiones en 
1997, con el objetivo de promover 
el ahorro a largo plazo y asegurar 
que los trabajadores cuenten con 
recursos suficientes al momento 
de su retiro.

Para lograr esto, las Afores in-
vierten los recursos de las cuentas 
individuales en diversos instru-
mentos financieros, buscando 
obtener el mejor rendimiento po-
sible bajo criterios de seguridad, 
rentabilidad y liquidez.

Los trabajadores en México 
tienen la libertad de elegir la 
Afore que consideren más con-
veniente, basándose en factores 
como los rendimientos ofreci-

dos, las comisiones cobradas, 
los servicios proporcionados y 
la atención al cliente.

La Comisión Nacional del Siste-
ma de Ahorro para el Retiro (Con-
sar) es el órgano gubernamental 
encargado de regular, supervisar 
y promover el correcto funcio-
namiento del sistema de Afores, 
incluyendo la autorización de 
operaciones de las mismas y la 
protección de los derechos de los 
ahorradores.

¿QUIÉN TIENE DERECHO A COBRAR 
LA AFORE DE UN FALLECIDO?

Como en el caso de cualquier 
tipo de cuenta bancaria, al aper-
turar una Afore, se le solicita al 
usuario designar beneficiarios. 
Existen dos tipos de beneficia-
rios quienes pueden reclamar 
el monto ahorrado cuando el 
titular fallece: los directos y los 
asignados.

Las personas que pueden re-
clamar directamente el dinero 
de la Afore de un trabajador fa-

llecido son los familiares como 
la viuda/o, los padres, familiares 
dependientes económicos y los 
hijos del fallecido menores de 
18 años o que padezcan alguna 
discapacidad.

Asimismo, el empleado pue-
de designar como beneficiario a 
cualquier persona mayor de 18 
años, aunque no tenga una línea 
consanguínea con éste. También 
se puede realizar una designa-
ción directa por medio de un tes-
tamento.

Los beneficiarios de un emplea-
do fallecido podrán reclamar el 
pago de la Afore acudiendo di-
rectamente a la subdelegación 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) para llevar a cabo la 
resolución de pensión.

Al acudir al IMSS, es nece-
sario presentar la documenta-
ción necesaria que acredite la 
identidad del beneficiario legal 
del titular del Afore, pues de lo 
contrario el proceso podría re-
querir un juicio.
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canos puedan recibir el 100 por 
ciento de su salario en la edad de 
jubilación. No obstante, los re-

cientes cambios al dictamen han 
provocado incertidumbre sobre 
el destino de los ahorros de millo-
nes de trabajadores.

¿EN QUÉ CONSISTE EL FONDO DE 
PENSIONES PARA EL BIENESTAR?

De acuerdo con la propuesta 
que ya se discute en el pleno de 
la Cámara de Diputados, el Fon-
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nozcan que tienen un ahorro, ya 
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estar inactiva y esto tiene que 
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solo de aquellas cuentas que se en-
cuentren inactivas. Éstas suman un 
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ta en el Documento de Elección 
de Régimen (DER) o Documento 
de Oferta (DO) que se recibió al 
momento de realizar el trámite de 
pensión.

¿QUÉ ES UNA AFORE?
Una Administradora de Fondos 

para el Retiro (Afore) es una ins-
titución financiera mexicana que 
juega un papel fundamental en 
la seguridad social y el bienestar 
económico de los trabajadores en 
su etapa de jubilación.

Su función principal es gestio-
nar y operar las cuentas indivi-
duales de ahorro para el retiro, a 
las cuales se canalizan las contri-
buciones realizadas por los traba-
jadores, sus empleadores y el go-
bierno a lo largo de la vida laboral 
del individuo.

El sistema de Afores fue imple-
mentado como parte de una re-
forma al sistema de pensiones en 
1997, con el objetivo de promover 
el ahorro a largo plazo y asegurar 
que los trabajadores cuenten con 
recursos suficientes al momento 
de su retiro.

Para lograr esto, las Afores in-
vierten los recursos de las cuentas 
individuales en diversos instru-
mentos financieros, buscando 
obtener el mejor rendimiento po-
sible bajo criterios de seguridad, 
rentabilidad y liquidez.

Los trabajadores en México 
tienen la libertad de elegir la 
Afore que consideren más con-
veniente, basándose en factores 
como los rendimientos ofreci-

dos, las comisiones cobradas, 
los servicios proporcionados y 
la atención al cliente.

La Comisión Nacional del Siste-
ma de Ahorro para el Retiro (Con-
sar) es el órgano gubernamental 
encargado de regular, supervisar 
y promover el correcto funcio-
namiento del sistema de Afores, 
incluyendo la autorización de 
operaciones de las mismas y la 
protección de los derechos de los 
ahorradores.

¿QUIÉN TIENE DERECHO A COBRAR 
LA AFORE DE UN FALLECIDO?

Como en el caso de cualquier 
tipo de cuenta bancaria, al aper-
turar una Afore, se le solicita al 
usuario designar beneficiarios. 
Existen dos tipos de beneficia-
rios quienes pueden reclamar 
el monto ahorrado cuando el 
titular fallece: los directos y los 
asignados.

Las personas que pueden re-
clamar directamente el dinero 
de la Afore de un trabajador fa-

llecido son los familiares como 
la viuda/o, los padres, familiares 
dependientes económicos y los 
hijos del fallecido menores de 
18 años o que padezcan alguna 
discapacidad.

Asimismo, el empleado pue-
de designar como beneficiario a 
cualquier persona mayor de 18 
años, aunque no tenga una línea 
consanguínea con éste. También 
se puede realizar una designa-
ción directa por medio de un tes-
tamento.

Los beneficiarios de un emplea-
do fallecido podrán reclamar el 
pago de la Afore acudiendo di-
rectamente a la subdelegación 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) para llevar a cabo la 
resolución de pensión.

Al acudir al IMSS, es nece-
sario presentar la documenta-
ción necesaria que acredite la 
identidad del beneficiario legal 
del titular del Afore, pues de lo 
contrario el proceso podría re-
querir un juicio.
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El agua para consumo
humano es garantizada
Según el Distrito 
de Riego se han 
implementado 
diversas medidas 
para asegurar la 
disponibilidad del vital 
líquido 

Óscar Félix
EL TIEMPO 

El presidente del Distrito 
de Riego del Río Yaqui 041 
aseguró que el suministro 

de agua para consumo humano 
está garantizado, a pesar de los 
desafíos que enfrenta la región en 
términos de disponibilidad de re-
cursos hídricos.

Luis Cruz Carrillo se han im-
plementado diversas medidas 

para asegurar la disponibilidad 
de agua potable para la comu-
nidad. 

Entre ellas se encuentran la op-
timización de los sistemas de dis-
tribución, el monitoreo constante 

de los niveles de agua y la imple-
mentación de programas de con-
servación del agua.

Además, se han llevado a cabo 
inversiones en infraestructura 
para garantizar la calidad del 
agua. 

Estas acciones han permitido 
mejorar la capacidad de almace-
namiento y distribución de agua 
en la región, asegurando así un 
suministro continuo para los ha-
bitantes.

En este sentido, las autorida-
des del Distrito de Riego del Río 
Yaqui han destacado la impor-
tancia de la colaboración entre 
todos los actores involucrados 
en la gestión del agua, incluyen-
do a los agricultores, las autori-
dades locales y la población en 
general. 

Solo a través de un esfuerzo 
conjunto será posible garantizar 
la disponibilidad de agua para 
todas las necesidades, tanto 
agrícolas como domésticas.

En medio de la crisis hídrica 
que enfrenta la región, el Dis-
trito de Riego del Río Yaqui re-
afirma su compromiso con la 
comunidad y se compromete a 
seguir trabajando para asegurar 
el acceso al agua potable para 
todos. 

Se espera que estas medidas 
contribuyan a mitigar los efec-
tos de la escasez de agua y a ga-
rantizar un suministro adecua-
do para las necesidades básicas.

Está disponible recurso hídrico para la población, afirma el Distrito de Riego del Río Yaqui.

Exigen mejores preciosExigen mejores precios
para granos en Sonorapara granos en Sonora

Óscar Félix 
EL TIEMPO 

Ante la incertidumbre que se 
vive en el sector y la caída que ha 
tenido el valor de las cosechas en 
los últimos años, productores del 
sur de Sonora están exigiendo 
mejores precios para el trigo y el 
maíz, pues la región podría en-
frentar una gran crisis.

Y es que de acurdo con pro-
ductores, los precios de garantía 
determinados por Segalmex de 7 
mil 50 pesos por tonelada de tri-
go (cristalino y panificable) y de 6 
mil 915 por tonelada de maíz de-
ben ser para todos los producto-
res de granos básicos del país.

Ante esto, Mario Pablos, repre-
sentante legal de Aric Tres Valles, 
comentó que la solicitud para 
que los productores de la región 
alcancen estos precios, ya fue 
presentada ante la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) a nivel nacional, en Her-
mosillo y en la misma Jefatura 
de Distrito.

“Existe gran preocupación por 
lo que podría venir, ya que están 
a punto iniciar las cosechas, y los 
precios de los granos en la Bolsa 
de Chicago, están muy bajos. En 
las condiciones que se están dan-
do, se presentarán perdías para el 

productor al momento de comer-
cializar las cosechas”.

Así mismo, comentó que es ne-
cesario que haya gestiones y que 
se actué con el marco legal.

Cabe señalar que actualmente 
los futuros de maíz a julio se ubi-
can en 175.2 dólares, lo que sig-
nifica un precio de referencia de 
$3,907 por tonelada de maíz, esto 
en la Bolsa de Chicago.

Producción de alimentosProducción de alimentos
será afectada por sequíaserá afectada por sequía

Redacción
EL TIEMPO 

La falta de agua en estados 
productores de granos, oleagi-
nosas, frutas, hortalizas, forrajes 
y ganado, impactará la produc-
ción para el 2024, porque no se 
va a crecer y, en consecuencia, 
aumentarán las importaciones 
sobre todo de maíz y trigo, de 
acuerdo con Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas (GCMA).

Se espera una caída en la pro-
ducción de frijoles negros y pin-
tos lo que ocasionará incremento 
de precios, mientras que subirá la 
oferta de frijoles azufrados que no 
son de consumo generalizado.

“Desafortunadamente lo que 
estamos esperando en 2024 es 
una caída de 6.9%, con un va-
lor de la producción de 211 mil 
millones de pesos. Se está con-
juntando menor producción y 
bajos precios”.

Así mismo, para 2024 la pro-
ducción de maíz con respecto 
al 2023 va a la baja por una con-
dición de sequía y falta de agua. 
“En el caso del sorgo también 
vemos con una caída de 300 mil 
toneladas menos de los 5 millo-
nes del año pasado; en el caso 
del trigo, el noreste está muy 
afectado por la falta de agua, lo 
que significará una reducción 
en la producción de 19.2%”.



MéxicoMéxico
15Sábado 20Sábado 20

Abril 2024Abril 2024

Editor: Francisco RomeroEditor: Francisco Romero
Coeditor gráfico: Eduardo MoraCoeditor gráfico: Eduardo Mora

EN EL AÑO

Suman en México 90
policías asesinados
Las entidades con 
mayor cantidad de 
policías asesinados 
son Guanajuato 
con 22, el Estado 
de México con 12 y 
Chiapas con 9

Durante el mes de abril, la 
organización Causa en 
Común ha registrado 15 

policías asesinados en México.
En lo que va del 2024, van 90 

policías asesinados en todo el 
país. Las entidades con mayor 
cantidad de policías asesinados 
son Guanajuato con 22, el Estado 
de México con 12 y Chiapas con 9.

Le siguen los estados de Guerre-
ro con 7; Baja California y Jalisco 
con 6 respectivamente; San Luis 
Potosí, 5; Michoacán y Oaxaca 
con 4; Colima y Nuevo León con 
3; Ciudad de México con 2 y Pue-
bla, Hidalgo, Sinaloa, Sonora, Ta-
maulipas, Tlaxcala y Veracruz con 
uno cada uno.

Hasta el día 18 del presente mes, 
52 policías municipales (es decir, 
el 57.8%) fueron asesinados; 35 
eran estatales (38.9%) y 3 federa-
les (3.3%).

Durante enero de 2024, Causa 
en Común documentó 24 asesi-

natos; en febrero, 24 y en marzo, 
27 policías y ministeriales asesi-
nados. De los 90, 9 fueron muje-
res y 81 hombres.

De acuerdo con una base de 
datos realizada por la ONG, des-
de que inició el sexenio el 1 de di-
ciembre de 2018 y hasta el 18 de 
abril de 2024 se han registrado, al 
menos, 2 mil 320 policías asesina-
dos en México.

Desde hace seis años, la organi-
zación hace un seguimiento de los 
asesinatos de policías en México. 

En 2018 asesinaron a 452 policías, 
con un promedio de 1.24 policías 
asesinados diariamente. Los es-
tados con más casos registrados 
fueron: Guanajuato (66), Estado 
de México (47), Guerrero (44), Chi-
huahua (31) y Puebla (30).

Durante 2019 asesinaron a 446 
policías, en promedio, documen-
taron que 1.16 policías fueron 
asesinados cada día.

Los estados con más casos re-
gistrados fueron: Guanajuato 
(73), Michoacán (41), Chihuahua 
(32), Jalisco (29) y Guerrero (26). 
Del total, 235 eran municipales, 
188 estatales y 23 federales.

En 2020, fueron asesinados 524 
policías, con un promedio de 1.42 
policías por día.

Las entidades con más casos 
registrados fueron: Guanajuato 
(84), Estado de México (39), Vera-
cruz (39), Guerrero (37) y Chihua-
hua (35).

En 2021, sumaron 401 casos de 
policías asesinados. Los estados 
con más policías asesinados son: 
Guanajuato (54), Estado de Méxi-
co (47), Zacatecas (36), Veracruz 
(30) y Chihuahua (27).

Durante 2022, Causa en Co-
mún registró 403 casos de poli-
cías asesinados. Los estados con 
más policías asesinados fueron: 

Zacatecas (60), Guanajuato (50), 
Michoacán (24), Guerrero (24), y 

Veracruz (24).
En 2023 se registró el asesinato 

de 412 policías en el país; 218 eran 
municipales; 154 estatales y 34 fe-
derales.

En su portal oficial refieren que 
los estados con mayor cantidad 
de policías asesinados el año 
pasado fueron Guanajuato (60), 
Guerrero (40), Zacatecas (32), Mi-
choacán (28) y Jalisco (24).

Desde 2018 y hasta 2024, el es-
tado de Guanajuato encabeza la 
lista; entidades como Guerrero 
y el Estado de México también 
aparecen en varios años como los 
lugares en donde más se registran 
asesinatos de policías.

Desde que inició el sexenio el 1 de diciembre de 2018 y hasta el 18 de abril de 2024 se han registrado, al menos, 2 
mil 320 policías asesinados

De los 90 agentes De los 90 agentes 
asesinados, 9 fueron asesinados, 9 fueron 

mujeres y 81 hombresmujeres y 81 hombres
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Se eleva la tensión
en Medio Oriente
Según los reportes 
Irán disparó baterías 
antiaéreas tras 
reportes de ataque 
israelí con misiles

TEHERÁN. Irán disparó el 
viernes (hora local) baterías 
de defensa antiaérea luego 

de que surgieron reportes de ex-
plosiones cerca de la ciudad de Is-
fahan, informó la agencia estatal 
de noticias IRNA.

No está claro si el país estaba 
siendo atacado. Sin embargo, 
las tensiones siguen aumentan-
do en Medio Oriente tras el ata-
que de Irán con misiles y drones 
contra Israel.

IRNA dijo que las defensas dis-
pararon en varias provincias. No 
dio detalles sobre la causa de los 

disparos.
Las agencias de noticias 

semioficiales Fars y Tasnim 
reportaron que se había es-
cuchado el sonido de explo-
siones, sin precisar la causa. 
La televisión estatal reconoció 

“fuertes ruidos” en la zona.
Misiles israelíes alcanzaron un 

emplazamiento en Irán, infor-
mó ABC News el jueves por la 
noche, citando a un funcionario 
estadounidense, mientras que los 
medios estatales iraníes informa-

ron de una explosión en el centro 
del país, días después de que Irán 
lanzó un ataque con drones en re-
presalia contra Israel.

Varios sitios nucleares iraníes 
están ubicados en la provincia de 
Isfahán, incluido Natanz, pieza 
central del programa de enrique-
cimiento de uranio de Irán.

El Aeropuerto Internacional 
Imam Jomeini de Teherán está 
cerrado a todos los vuelos, según 
un aviso a los aviadores publica-

do en una base de datos de la Ad-
ministración Federal de Aviación 
de Estados Unidos.

Israel dijo que tomaría repre-
salias contra la ofensiva de Irán 
del fin de semana, que involucró 
cientos de drones y misiles en 
respuesta a un presunto ataque 
israelí contra el complejo de su 
embajada en Siria. La mayoría 
de los drones y misiles iraníes 
fueron derribados antes de lle-
gar a territorio israelí.

Las instalaciones nucleares de la provincia iraní de Isfahán permanecen 
intactas, informaron en la televisión del país asiático.

Reporta Vietnam primer Reporta Vietnam primer 
caso humano de influenzacaso humano de influenza

Los Centros para el Control y 
Prevención de Enfermedades de 
Estados Unidos (CDC) informa-
ron que Vietnam reportó la pri-
mera infección humana del país 
con un virus de influenza aviar 
de baja patogenicidad (LPAI) A 
(H9N2).

“Este es un subtipo diferen-
te al virus de la influenza aviar 
altamente patógena (HPAI) A 
(H5N1), que se reporta con ma-
yor frecuencia a nivel mundial y 
que actualmente está causando 
brotes en aves de corral y ganado 
en los Estados Unidos”, se lee en 
el comunicado.

Asimismo, el CDC indicó que 
hasta el momento, “no hay indi-
cios de que esta infección huma-
na con el virus A(H9N2) en Viet-
nam esté causando propagación 
de persona a persona o represen-
te una amenaza para el público 
estadounidense”.

La autoridad estadounidense 
señaló que la infección se pro-
dujo en un adulto, que fue hos-
pitalizado el 16 de marzo y que 

actualmente se encuentra en 
tratamiento.

Posteriormente, indicó que se 
tomó una muestra original el 23 de 
marzo que fue enviada al Instituto 
Pasteur Ho Chi Minh (PI-HCM) y 
el 1 de abril el PI-HCM también 

detectó el virus de influenza A(H9).
El 8 de abril, los CDC dijeron 

que el riesgo de gripe aviar para 
la población sigue siendo bajo, 
aunque pidieron a las autorida-
des sanitarias estatales que es-
tén preparadas para responder.

La agencia solicitó planes para realizar rápidamente pruebas y proporcionar 
tratamiento a los trabajadores agrícolas potencialmente afectados.

EN PARÍS

LO ASEGURAN TRAS 
REALIZAR UNA 
AMENAZA DE BOMBA
PARÍS. El individuo que ingresó PARÍS. El individuo que ingresó 
este viernes en el consulado de este viernes en el consulado de 
Irán en París, supuestamente con Irán en París, supuestamente con 
explosivos, ha sido detenido por explosivos, ha sido detenido por 
las fuerzas policiales, indicaron las fuerzas policiales, indicaron 
medios locales.medios locales.
La operación policial que comenzó La operación policial que comenzó 
para afrontar esta amenaza sigue en para afrontar esta amenaza sigue en 
curso y el perímetro de seguridad no curso y el perímetro de seguridad no 
ha sido levantado por ahora.ha sido levantado por ahora.
La televisión BFMTV informó de que La televisión BFMTV informó de que 
el individuo salió por su propia vol-el individuo salió por su propia vol-
untad del consulado y fue arrestado untad del consulado y fue arrestado 
por las fuerzas de intervención rápida por las fuerzas de intervención rápida 
y registrado, sin que se encontrara y registrado, sin que se encontrara 
ningún artefacto explosivo. También ningún artefacto explosivo. También 

se está registrando el vehículo en el se está registrando el vehículo en el 
que llegó al lugar.que llegó al lugar.
La cadena agregó que agentes an-La cadena agregó que agentes an-
titerroristas franceses solicitaron in-titerroristas franceses solicitaron in-
gresar en el consulado pero que los gresar en el consulado pero que los 
empleados del edificio diplomático empleados del edificio diplomático 
lo prohibieron.lo prohibieron.
El hombre, cuyo móvil todavía se El hombre, cuyo móvil todavía se 
desconoce, ingresó en el consulado desconoce, ingresó en el consulado 
sobre las 11:00 de la mañana, hora sobre las 11:00 de la mañana, hora 
local. Algunos testigos indicaron local. Algunos testigos indicaron 
que se quitó el abrigo y portaba un que se quitó el abrigo y portaba un 
chaleco artesanal en el que, apar-chaleco artesanal en el que, apar-
entemente, había explosivos.entemente, había explosivos.
El diario Le Parisien señaló que el El diario Le Parisien señaló que el 
individuo colocó varias banderas en individuo colocó varias banderas en 
el suelo y aseguró que su objetivo es el suelo y aseguró que su objetivo es 
vengar la muerte de su hermano.vengar la muerte de su hermano.
La policía envió unidades de inter-La policía envió unidades de inter-
vención rápida a la zona y levantó vención rápida a la zona y levantó 
un perímetro de seguridad en varias un perímetro de seguridad en varias 
calles aledañas al consulado, que calles aledañas al consulado, que 
está situado cerca de la plaza del está situado cerca de la plaza del 
Trocadero, lugar muy transitado Trocadero, lugar muy transitado 
frente a la Torre Eiffel.frente a la Torre Eiffel.
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Seguirá el dólar como la 
moneda más dominante
Pese a todos los 
conflictos que se han 
vivido a nivel global, el 
billete verde continúa 
fuerte 

NUEVA YORK. El dólar es 
la moneda de reserva do-
minante y es probable 

que su estatus perdure en parte 
porque incluso la alternativa más 
comentada, el yuan, no es un rival 
creíble, dijo Morgan Stanley en un 
informe.

La rivalidad con China, la 
guerra de Rusia en Ucrania, las 
disputas en Washington sobre 
el techo de deuda de Estados 
Unidos y el aumento de los ni-
veles de deuda han puesto bajo 
escrutinio en los últimos años el 

estatus del dólar como moneda 
dominante del mundo.

En un nuevo informe, en el que 
analiza el estatus de reserva del 

dólar, Morgan Stanley indicó que 
no espera que el dominio de la di-
visa cambie pronto, señalando que 
la influencia del billete verde en la 

economía mundial a través de una 
serie de indicadores económicos y 
financieros sigue siendo fuerte.

La preocupación por las pers-

pectivas fiscales de Estados Uni-
dos y el uso persistente de san-
ciones económicas por parte de 
Washington podrían motivar a 
algunos países a buscar alterna-
tivas al dólar, pero es una tarea 
difícil, dijo Morgan Stanley.

“El competidor más discutido 
es China, y sí esperamos un papel 
modestamente más global para 
el CNY”, dijo la nota de Morgan 
Stanley, refiriéndose al yuan.

“No obstante, creemos que el ‘de-
safío 3D’ de China de la deuda, la 
deflación y la demografía limitará 
el atractivo internacional del CNY”, 
añadió la nota, al considerar que las 
reservas de divisas en yuanes debe-
rían aumentar a sólo 5 por ciento 
en 2030 desde 2.3 por ciento actual.

Morgan Stanley dijo que son 
esperables algunos periodos de 
debilidad del dólar, mientras que 
la proximidad de las elecciones 
presidenciales en Estados Unidos 
podría poner a prueba el estatus 
del dólar.

De acuerdo con Morgan Stan-
ley, las reservas mundiales de di-
visas superan 12 billones de dó-
lares, el comercio mundial ronda 
los 35 billones y los préstamos 
bancarios transfronterizos supe-
ran los 38 billones.

Analistas de Morgan Stanley afirma que la in-
fluencia del dólar estadunidense continuará.

Financiará el GBM unaFinanciará el GBM una
mejor atención de saludmejor atención de salud

CIUDAD DE MÉXICO. El Gru-
po del Banco Mundial reveló un 
nuevo objetivo para ayudar a los 
países a brindar atención médica 
asequible a mil 500 millones de 
personas para 2030 mediante la 
expansión de los servicios a áreas 
remotas, la reducción de tarifas y 
otras barreras financieras y el en-
foque en la atención de por vida.

El prestamista dijo que desple-
garía financiamiento, su propia 
experiencia en salud y nuevas 
asociaciones con empresas del 
sector privado, organizaciones no 
gubernamentales y grupos de la 
sociedad civil para alcanzar el ob-
jetivo, que define como una per-
sona que recibe tratamiento por 
parte de un trabajador de la salud 
a través de una visita presencial o 
una cita de telesalud.

El Banco Mundial calcula que 
alrededor de 2 mil millones de 
personas en el mundo enfrentan 
graves dificultades financieras al 
pagar por los servicios de salud. 
Este factor está siendo exacerba-
do por el cambio climático, las 
pandemias, los conflictos, el en-

vejecimiento de la sociedad y un 
déficit proyectado de 10 millones 
de trabajadores de la salud para 
2030, afirmó.

“Proporcionar un nivel básico 
de atención a las personas duran-
te toda su vida es fundamental 
para el desarrollo”, dijo el presi-
dente del Banco Mundial, Ajay 
Banga, en un comunicado.

“Esta ambición no se hará rea-
lidad con un esfuerzo individual. 

Requerirá socios, una coalición 
de los sectores público y privado, 
que trabajen juntos para ampliar 
el acceso a los servicios de salud”.

El Banco Mundial dijo que el fi-
nanciamiento de su fondo de la 
Asociación Internacional de Fo-
mento para los países más pobres 
tendrá como objetivo llevar traba-
jadores de la salud a comunidades 
donde las personas de otro modo 
no tendrían acceso a los servicios.

ECONOMÍA DE MÉXICO
SERÁ IMPULSADA POR EU
CIUDAD DE MÉXICO. El banco de in-CIUDAD DE MÉXICO. El banco de in-
versión Barclays sostiene su expec-versión Barclays sostiene su expec-
tativa de crecimiento para México tativa de crecimiento para México 
en 3 por ciento para este año.en 3 por ciento para este año.
“Estamos viendo muchísima inver-“Estamos viendo muchísima inver-
sión por parte de parques industria-sión por parte de parques industria-
les y constructoras. Es evidente que les y constructoras. Es evidente que 
siguen avanzando los proyectos de siguen avanzando los proyectos de 
infraestructura del gobierno y ten-infraestructura del gobierno y ten-
emos a Estados Unidos creciendo emos a Estados Unidos creciendo 
de una forma tan relevante que de una forma tan relevante que 
es muy difícil suponer que no le es muy difícil suponer que no le 
dará un fuerte impulso a México”, dará un fuerte impulso a México”, 
comentó el economista jefe para comentó el economista jefe para 
América Latina en Barclays, Gabriel América Latina en Barclays, Gabriel 
Casillas.Casillas.

Al incorporar estas fuerzas en la Al incorporar estas fuerzas en la 
estimación de crecimiento para estimación de crecimiento para 
México, te da 3% anual, subrayó.México, te da 3% anual, subrayó.
Entrevistado en el marco de su Entrevistado en el marco de su 
participación en las Reuniones de participación en las Reuniones de 
Primavera del Fondo Monetario Primavera del Fondo Monetario 
Internacional (FMI), matizó que si Internacional (FMI), matizó que si 
tuviera que revisar su pronóstico de tuviera que revisar su pronóstico de 
crecimiento para México, será por el crecimiento para México, será por el 
término de los proyectos de infrae-término de los proyectos de infrae-
structura del gobierno. Porque el structura del gobierno. Porque el 
impulso que otorgará el nearshoring impulso que otorgará el nearshoring 
a la economía, que estima de 0.6 a la economía, que estima de 0.6 
puntos del PIB para este año, ese puntos del PIB para este año, ese 
está inamovible.está inamovible.
Aquí en el Fondo han hecho varias Aquí en el Fondo han hecho varias 
recomendaciones para fortalecer el recomendaciones para fortalecer el 
atractivo de México en el contexto de atractivo de México en el contexto de 
la fragmentación mundial, lo que en la fragmentación mundial, lo que en 
México vemos como nearshoring.México vemos como nearshoring.
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

La gran diferencia entre el tiempo y el dinero es que 
siempre sabes cuánto dinero tienes, ¡pero nunca sabes 
cuánto tiempo te queda!… Me dicen que debería de 

haber expo en Ciudad Obregón ya que aquí es el único lugar 
en el país en donde no hay feria, ¿pero eso es tan necesa-
rio?, si se ponen a pensar bien aquí lo tenemos todo, muy 
a menudo nos visitan circos, - pequeños o grandes, - cada 
mes podemos disfrutar de uno o de más bailes populares, 
en ocasiones los conciertos se dejan venir unos tras otros, 
eso sin mencionar que cada caída de casa se presentan en el 
Teatro del ITSON excelentes producciones teatrales, mien-
tras que en el palenque de vez en cuando cantantes de re-
nombre ofrecen sus recitales, ¿entonces para qué soñar con 
algo que no necesitamos tanto?, ¡aunque eso de que aquí no 
hay feria es una total mentira!, ya que en junio es cuando 
en Cócorit se celebra la tradicional Feria de San Juan, ¿Qué 
más podemos pedirle a la vida?... La vida es de altas y ba-
jas, lo que vale es la actitud con que enfrentes cada desafío, 
después de una total oscuridad, siempre volverás a brillar... 
Me dicen que la señora Mary Martínez anhela regresar a los 
escenarios, como quien dice, está que brinca para volvernos 
a cantar y escuchar los aplausos de toda esa gente maravillo-
sa que la quiere, la admira y gusta de escuchar su hermosa 
y aterciopelada voz, ojalá y que su regreso sea pronto para 
que podamos impregnarnos de su 
romanticismo, ¡eso no estaría nada 
mal!... Cuando quieres puedes, el resto 
son excusas… A la que le llueve sobre 
mojado por no fijarse en lo que dice 
es a Danna Paola, como dice el dicho, 
¡calladita se ve más bonita!, detracto-
res de la también actriz y algunos que 
fueran sus fans despotrican en contra 
de ella, enviándole algunos mensajes 
muy ofensivos en donde le dicen que 
si no le gusta la tierra en la que nació, ¡que mejor se vaya de 
México y deje de andar hablando mal de nuestro país!, todo 
porque en una entrevista que le hicieron en Chile le cuestio-
naron sobre si prefería México o España, ella sin pensarlo 
dos veces eligió a España, país en el que vivió durante al-
gunos años por su participación en la serie ‘Élite’ de Netflix, 
es por eso que le piden que haga sus maletas y se vaya con 
sus trapitos a vivir a la madre patria… Cuando envejezcas 
no intentes aparentar ser más joven, intenta ser más feliz 
porque eso te rejuvenece… Caminando como Pancho por 
su casa y muy quitado de la pena me topé con el comediante 
Alan Saldaña, quien risueño y de muy buen modo saludo a 
todos aquellos que lo reconocieron en la calle, compartién-
doles que se encontraba muy feliz de estar de nueva cuenta 
en Obregón, ciudad a la que hace varios años no visitaba, 
el afamado comediante me asombró por la cantidad de 
tatuajes que tiene en sus brazos y en toda su humanidad, 
compartiéndome que cada uno de ellos tiene para él un sig-
nificado muy especial… A veces cuesta entender que, para 
llegar a un lado, hay que irse de otro… Después de 15 años, 
la suprema corte de Texas confirma que sí habrá juicio de 
Gloria Trevi en contra de Televisión Azteca y Patricia Chapoy 
en Estados Unidos, por lo que es posible que la presentado-
ra de chismes de espectáculos termine su vida en prisión, 
con esto queda comprobado que la justicia o el karma siem-
pre alcanza a quienes infringen la ley… Nunca dejes que tus 
emociones dominen tu inteligencia… Etcétera…

Danna Paola.

La Trevi va con todo  
sobre la Chapoy

Nuevamente en la
polémica Eduin Caz
El cantante de grupo 
‘Firme’ se defiende de 
quienes dicen que no 
quiso pagarle a una 
banda en Mazatlán

Manuel Grijalva
El Tiempo

Tras convertirse en un gran 
héroe de un ‘circo mal mon-
tado’ en el que el cantante y 

líder del grupo ‘Firme’ se reunió con 
el magnate hombre de negocios de 
nombre Ernesto Coppel, en donde 
pidió al empresario hotelero que 
dejará trabajar en las playas a las 
bandas de Mazatlán, ahora sale 
un video en el que el intérprete 
de ‘Ya supérame’ reclama a una 
agrupación musical por supues-
tamente querer cobrarle de más, 
siendo severamente criticado por 
infinidad de músicos que alegan 
que presume de mucho dinero, pero 
que no le gusta pagar.

Eso quedó evidenciado gracias a 
un video que circula por redes so-
ciales en donde se escucha al can-
tante alegando con los músicos de 
la banda que había contratado para 
que le tocaran algunas canciones en 
la playa, es por eso que ahora es cri-
ticado por negarse a darles el dinero 
que le solicitaron como pago por sus 
servicios.

Dicho video fue dado a conocer 
por la influencer que es conocida 
en el mundo del espectáculo con el 
nombre de ‘Chamonic 3’, en dichas 
imágenes se escucha al cantante muy 
contrariado, alegando que le estaban 
cobrando de más, negándose a pa-
garles a sus compañeros de profesión.

-”Según me dicen fue visto discu-
tiendo con una banda local que el 
contrato para que tocara en la playa, 
pero al parecer le estaban cobrando 
de más, ahora varios están diciendo 
que NO que apoya a las bandas y 
pues aquí les anda regateando”, es-
cribió ‘Chamonic3’ en el video que 
subió a sus redes sociales.

Video que ha generado opiniones 
encontradas entre los cibernautas, 
pues mientras unos están del lado 
del líder del grupo ‘Firme’, pues ale-
gan que no se le escucha alterado, 
mucho menos se le oye regatear, 
sino todo lo contrario, hay quienes 
también se burlan de él.

Es en su cuenta oficial de Insta-
gram en donde Eduin Caz dio a 
conocer su propia versión de los 
hechos que lo han puesto en el ‘ojo 
del huracán’, revelando que contrató 
a los músicos para que lo acompa-
ñaran a él en un concierto que ofre-
cería en la playa, en donde estuvo 
acompañado por ‘El Mimoso’ y ‘El 
Yaki’, quien además de ser su com-
pañero de profesión, es también su 
compadre y amigo.

En su defensa Eduin Caz reveló 
que los músicos exageraron un poco 
en el precio, revelando que no todos 
tenían un buen desempeño musi-
cal, siendo en sus historias de Ins-
tagram en donde abiertamente los 
critico.

Eduin Caz discutió con una banda en Mazatlán porque le cobraron de más.

por hora. Cuando unos llegan por hora. Cuando unos llegan 
después y cobran más barato después y cobran más barato 
y aun así hablan mal de uno. y aun así hablan mal de uno. 
25 mil pesos a cada banda y 25 mil pesos a cada banda y 
dicen que no le pagué, hasta dicen que no le pagué, hasta 
les pagué de más, pregunten les pagué de más, pregunten 
cuánto cobran las bandas en cuánto cobran las bandas en 
la playala playa

4 horas y un día de 4 horas y un día de 
descanso. A 5 mil descanso. A 5 mil 

Eduin Caz / Cantante y líder de 
grupo ‘Firme’.
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GILBERTO RUIZ RAZO

SÉPTIMA ENTRADASÉPTIMA ENTRADA

POCOS.- Siguiendo con el tema de la invasión de tanto jugador 
extranjero en LMB, nos pusimos a contar cuántos nativos mexi-
canos estaban en una lista de cien jugadores con más de 20 tur-

nos al bate, en los primeros juegos del calendario del beisbol de verano. 
Nos arrojó que solamente 20 nativos figuraban en dicha lista, es decir, 
encontramos a un total de 80 foráneos. Y es obvio que la mayoría sean 
extranjeros debido al gran número que están en cada equipo.

BANCA.- Y si analizamos los rosters de cada uno de los equipos, nota-
remos que jugadores que normalmente son regulares, es decir, titulares 
en los equipos, ahora calientan la banca debido a la invasión extranjera 
propiciada por la LMB, al autorizar hasta 20 importados en cada equi-
po y que llegaron a desplazar tanto a algunos titulares, como a otros 
que normalmente jugaban un día sí y otro también, y por igual a intere-
santes jugadores noveles que no hicieron el equipo.

EJEMPLOS.- Para demostrar lo anterior, vamos a citar solamente a 
tres jugadores que en LaMP son titulares de sus respectivos equipos. 
Nos referimos a Carlos Sepúlveda, Fernando Flores y Edgar Robles. El 
primero es dejado en el banco por la llegada de Robinson Canó, con 
Diablos. Flores pertenece a Rojos del Águila de Veracruz, calienta el 
pino. Y el tercero que era titular con Algodoneros de Torreón, ahora se 
conforma con estar en la banca. Y así como ellos, ¿cuántos más estarán 
en las mismas circunstancias?. Obviamente que 
una buena lista saldría.

FUERA.- Pero los que calientan la banca fue-
ron más afortunados, pues hubo otros que “no 
hicieron el equipo”, es decir, algunos que no al-
canzaron a estar en los respectivos rosters de sus 
equipos, para darles cupo a tantos y tantos forá-
neos que han llegado a los 20 equipos de LMB. 
Ahora, los que no alcanzaron a figurar en los ros-
ters, ¿qué estarán pensando en estos momentos 
al verse sin la oportunidad de estar dedicándose 
a lo que saben hacer y a lo que más anhelaban?

ACABAN.- Es natural pensar que muchos de los que no están reci-
biendo la oportunidad de estar jugando, podrían optar por dedicarse 
a otras actividades y echar por la borda lo que prometía una producti-
va carrera en el beisbol. Se perderían en el anonimato de seguir siendo 
marginados de esta manera. Por supuesto que sería una lástima pues 
nos perderíamos de verlos triunfar, a muchos, en este deporte al que les 
hace falta más talento y, por ende, más ídolos.

POCOS.- Ahora, pensar que muchos, o la inmensa mayoría de los 
importados que están en estos momentos en el beisbol de verano, son 
grandes prospectos o ex Grandes Ligas que pondrán al circuito de ve-
rano en grandes alturas, es difícil que pensar. Sí, elementos de la talla 
de un Trevor Brauer o Robinson Canó, son verdaderos garbanzos de a 
libra. Pero no abundan jugadores de esa talla. Los habrá, también, algu-
nos con buena calidad. Pero, ¿y la mayoría?

POCO.- Aunque se dijo en su oportunidad, Trevor Brauer no va a du-
rar muchos con Diablos, El ganador del Cy Young en el 2020 en el Big 
Show, está con un contrato que vence el 11 de mayo. Es decir, algunas 
pocas salidas y se irá. La idea es venir solamente a demostrar que tiene 
el talento, aun, de estar en Grandes Ligas y entusiasmar a un equipo 
que podría interesarse en sus servicios. Sin embargo, parece que es 
acuerdo de los equipos, el no regresar a los que se metieron en un pro-
blema como el propio Bauer.

LUEGO SEGUIMOS.

Robinson Canó.

Ya tiene fecha el
Festival ‘Tetabiakte’

¡Orgullo mexicano!
Los clavadistas 
mexicanos 
consiguieron la 
medalla de plata en 
la prueba de 3 metros 
sincronizados en la 
Súper Final de la Copa 
del Mundo en China

México subió al podio 
en la Súper Final de la 
Copa del Mundo que se 

desarrolla en Xian, China, luego 
de que Osmar Olvera y Juan Ma-
nuel Celaya lograron la medalla 
de plata en la prueba de 3 metros 
sincronizados.

Los clavadistas mexicanos fi-
nalizaron con 420.81 unidades 
para ganar la medalla de plata, 
con miras a los Juegos Olímpicos 
de París 2024.

Osmar Olvera y Juan Celaya lo-
graron puntuaciones de 49.20 y 
48.60 en sus saltos obligatorios, 
mientras que en los libres obtu-
vieron 76.50, 82.62, 85.50 y 78.39 
en cada una de sus rondas.

La medalla de oro fue para los 
chinos Zongyuan Wang y Daoyi 
Long, quienes lograron 474.75 
unidades. Mientras, el bronce 

se lo colgaron los ingleses Jack 
Laugher y Anthony Harding con 
403.89 puntos.

OTROS RESULTADOS DE MEXICA-
NOS EN LA COPA DEL MUNDO EN 
CHINA

Viviana del Ángel y Alejandra 
Estudillo finalizaron en la cuarta 
posición en la prueba de 10 me-
tros sincronizados femenil.

Kevin Berlín y Randal Willars 
terminaron en la quinta posición 
en los 10 metros sincronizados 
varonil.

México seguirá compitiendo 
en la Copa del Mundo en Chi-
na este sábado. Osmar Olvera lo 
hará en el trampolín de tres me-
tros, mientras que Randal Willars 
en la plataforma de 10 metros.

‘Checo’ Pérez es tercero‘Checo’ Pérez es tercero
en Sprint del GP de Chinaen Sprint del GP de China

El mexicano Sergio ‘Checo’ Pé-
rez finalizó en la tercera posición 
en la primera carrera sprint de la 
temporada 2024 de la Fórmula 
Uno, que se desarrolló en el cir-
cuito de Shanghái del Gran Pre-
mio de China. Max Verstappen 
fue el ganador.

Tanto ‘Checo’ Pérez como Max 
Verstappen partieron con la 
misma estrategia, sus RB20 por-
taron neumáticos medios usa-
dos. El tapatío partió en la sexta 
posición.

Lando Norris se salió de la pis-
ta en los primeros instantes de 
la carrera sprint, momento que 
aprovecharon Lewis Hamilton, 
Fernando Alonso, Verstappen 
y Sergio Pérez; el mexicano era 
cuarto en ese momento.

Tras dos vueltas, Carlos Sainz 
(con neumáticos nuevos) se 
adelantó al mexicano, quien 
ahora era quinto y Verstappen 
tercero. Lewis Hamilton y Fer-
nando Alonso eran primero y 
segundo, respectivamente.

‘Checo’ Pérez tenía en la mira 
a Sainz, pero atrás lo presionaba 
Charles Leclerc. Mientras, Vers-
tappen superó a Fernando Alon-
so, quien perdió ritmo cuando 
habían transcurrido siete vuel-
tas de las 19 que habrían que dar.
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Condenan a sujeto
en poder de arsenal
FGR obtiene 12 de 
años de prisión en 
contra de una persona

Redacción
EL TIEMPO

La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR), a través de su 
Fiscalía Federal en el Estado 

de Sonora, obtuvo de un Juez de 
Control sentencia condenatoria en 
contra de una persona, por su res-
ponsabilidad en la comisión de los 
delitos de violación a la Ley Federal 
de Armas de Fuego y Explosivos, 
Tentativa de Homicidio contra Ser-
vidores Públicos y Contra la Salud, 
con la agravante de pandilla.

De acuerdo con la Carpeta de 
Investigación, el 25 de febrero de 
2022, elementos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), 

en coordinación con Policía Esta-
tal de Seguridad Pública (PESP), 
en inmediaciones del municipio 
de Caborca, Sonora, detuvieron a 
Francisco ‘G’.

Al imputado le aseguraron cua-

tro armas de fuego tipo fusil, 38 
cargadores para arma de fuego y 
mil 235 cartuchos útiles, todos de 
diferentes calibres; un paquete 
que contenía cinco kilos 247 gra-
mos de marihuana y un vehículo 

sin placas de circulación.
Derivado de las pruebas aporta-

das por el Ministerio Público de la 
Federación (MPF), el Juez de la cau-

sa dictó sentencia condenatoria de 
12 años de prisión, así como una 
sanción económica de 250 UMAS, 
en contra de Francisco ‘G’.

Se aseguraron cuatro armas de fuego tipo fusil, 38 cargadores para arma de 
fuego y mil 235 cartuchos útiles, además de droga y un vehículo.

CCae Pae Prresunto homicidioesunto homicida
Redacción
EL TIEMPO

Debido a su posible responsabi-
lidad en el homicidio de Gilberto 
Rodolfo ‘N’, ocurrido el 14 de mar-
zo de este año en Ciudad Obre-
gón, la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) lo-

gró que el imputado Luis Carlos 
‘N’ quedara vinculado a proceso 
y se le impuso la medida cautelar 
de prisión preventiva justificada.

Los datos de prueba recopila-
dos para la carpeta de investiga-
ción indican que el individuo lle-
gó a las afueras de una residencia, 
donde encontró a la víctima y le 

disparó en al menos tres ocasio-
nes.

Debido a las heridas Gilberto 
Rodolfo ‘N’ falleció en el lugar 
ubicado en la calle California 
entre Nilo e Industriales, en la 
colonia Ampliación Alameda, en 
Ciudad Obregón, municipio de 
Cajeme, Sonora.

El 18 de abril agentes de la Agen-
cia Ministerial de Investigación 
Criminal (AMIC) cumplimenta-
ron la orden de aprehensión por 
reclusión, dado que el sujeto está 
recluido en el Centro de Reinser-
ción Social (CERESO) por otros 
delitos.

Con acciones como esta, la Fis-
calía General de Justicia del Es-
tado de Sonora (FGJES) reafirma 
su compromiso de garantizar el 
acceso al derecho a la justicia de 
las víctimas.
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Dejan ‘embolsado’
cerca del Campo 5
El cadáver fue 
abandonado en el 
talud de un canal 
secundario; investigan 
su identidad

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

En estado de descomposi-
ción y dentro de una bolsa 
negra fue dejado el cadáver 

de un hombre no identificado con 
evidentes huellas de violencia.

El hallazgo, se hizo a eso de las 
9:45 de la mañana de este viernes, 
en calle Meridiano a quinientos 
metros al sur del ejido Cuauhté-
moc, Campo 5, Valle del Yaqui.

El embolsado fue dejado al lado 
poniente de la Meridiano, ante la 
mirada de algunas personas que 
reportaron el hecho al 911.

Dijeron que ocupantes de un 
vehículo pick up de color oscuro 
fueron quienes dejaron el bulto 
negro y enseguida se retiraron 

Al lugar se movilizaron ele-
mentos de la Policía Municipal y 
Estatal de Seguridad Pública, así 
como de la Agencia Ministerial de 
Investigación Criminal.

De inmediato fue cerrado el 
paso vehicular en calles 500 y 600 

sobre la Meridiano, a fin de que 
no entorpecer las diligencias le-
gales.

Igualmente arribó personal de 
Servicios Periciales de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado y 
procesó el sitio del hallazgo.

Se estableció que el cadáver ya 
despedía fétidos olores, por lo 
que se dedujo que ya acusaba sig-
nos de descomposición.

De manera preliminar, trascen-
dió que el cadáver era de una per-
sona del sexo masculino de com-

plexión delgada.
El cuerpo fue levantado y trasla-

dado al anfiteatro del Centro Inte-
gral de Procuración de Justicia.

Quedó a disposición de médi-
cos legistas para la necropsia de 
ley y determinar las causas que le 
generaron la muerte.

Los hechos se dieron por la calle Meridiano entre 500 y 600, al sur del 
Campo 5.

No hace alto patrulla yNo hace alto patrulla y
choca contra automóvilchoca contra automóvil

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

La falta de precaución de un 
agente policiaco provocó que la 
patrulla que conducía no hiciera 
alto y chocara contra un automó-
vil, en el centro de la ciudad.

El percance ocurrió poco antes 
de las 9:00 de la mañana de este 
viernes, en calles 5 de Febrero y 
6 de Abril.

Como presunto responsable de 
este percance  aparece Jesús Anto-
nio Z. C., de 23 años, quien condu-
cía una vagoneta Jac, modelo 2023.

Pertenece al Ayuntamiento de 
Cajeme y está asignada a la Secre-
taría de Seguridad Pública. Porta 
el número oficial 223.

El otro vehículo es un Nissan, 
Altima, modelo 1998, color blan-

co. Era manejado por Ariadna M. 
Z., de 26 años, quien sufrió ligero 
golpe en uno de sus brazos.

Se informó que Altima circulaba 

por la 5 de febrero de norte a sur 
con preferencia de paso ya que el 
semáforo estaba en luz verde.

Y en el cruce con la 6 de abril 

fue chocado por la patrulla que se 
desplazaba de poniente a oriente 
por ducha arterial y no hizo alto.

Los daños materiales, se esti-
maron globalmente en 35 mil pe-
sos, encargandose Tránsito Muni-
cipal de tomar nota y elaborar el 

Informe correspondiente.
El hecho generó la moviliza-

ción de varias unidades de la 
Policía Municipal, cuyos ele-
mentos acudieron apoyar a sus 
compañeros, pero afortunada-
mente resultaron ilesos.
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MI E N T R A S 
QUE Ca-
jeme se 

mantiene en los pri-
meros sitios como 
una de las ciudades 
con elevado porcen-
taje de percepción 
de inseguridad, de 
plano hay políticos 
que, en sus funciones 

como regidores de la comuna les importa 
menos que un cacahuate que la ciudada-
nía continúe sufriendo los estragos de la 
criminalidad, sin la menor esperanza que 
esto vaya a mejorar y mucho menos cam-
biar. Los gobernantes son muy proclives a 
presumir con bombo y platillo que según 
ellos hay significativos avances de mejoría, 
en cuanto a los niveles del sentir de la po-
blación, ante los estragos derivados de la le-
tanía de muertes, cuando la triste realidad 
es ampliamente lo contrario a lo que ellos 
presuponen y desean. De acuerdo, con la 
Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (Ensu), Cajeme figura en el primer 
trimestre del 2024 como la sexta ciudad 
más peligrosa del territorio nacional. Por 
supuesto que esa posición no es nada ha-
lagadora, como muchos quisieran hacerlo 
creer, porque anteriormente hemos estado 
en esa misma posición y se ha retrocedi-
do estrepitosamente, por lo que eso de las 
campanas al vuelo aquí no tienen cabida, 
además de que los acontecimientos son in-
eludibles con todo y que traten de desdibu-
jar un panorama de ensueño, cuando todos 
los días se están cometiendo uno o dos ase-
sinatos, como sucedió el martes, miércoles 
y ayer viernes, en que fue dejado un cadá-
ver embolsado por la Meridiano a unos 
quinientos metros al sur del ejido Cuau-
htémoc, Campo 5, Valle del Yaqui. Quién va 

estar tranquilo con 
semejantes episodios 
y aunque si hay ese 
tipo de gente, todo es 
cuestión de voltear a 
las regidurías del go-
bierno local, donde 
a los representantes 
populares les impor-
ta un bledo y lo que le 
sigue, al fin y al cabo 

que ellos viven muy felices, en una capsula 
mágica, donde nada les incomoda, salvo 
que no les depositen su quincena a tiem-
po, pero por los demás que les importa el 
sufrimiento de la comunidad que enfrenta 
agobiantes capítulos con hijos e hijas asesi-
nadas y otros más desaparecidos. Cuándo 
cree usted que van entender y mucho me-
nos comprender los regidores ese dolor y 
angustia, sencillamente nunca…EN ESTE 
ESCAPARATE, tenemos que para algunos 
de ellos su genuina preocupación estriba 
en que no se les aparte de la ubre pública, al 
fin y al cabo, que no saben hacer otra cosa 
más que vivir arrinconados del erario y para 
evitar cualquier tipo de riesgos, se cambian 
hasta de partido para según ellos tratar de 
asegurar otros tres años de comodidad, sin 
importarles en lo más mínimo los proble-
mas y carencias del pueblo que no termina 
por aprender y superar estos engaños, por-
que para nadie es un secreto la 
actitud engañosa de esos perso-
najes que, pudiendo hacer algo 
como representantes populares 
prefieren ‘nadar de a muertito’. 
Tal es el caso de Anabel Acosta 
Islas, quien en sus tiempos de 
regidora priista en una ocasión 
se opuso en el inicio de la actual 
administración a que el enton-
ces comisario de policía, capi-
tán de fragata de la Secretaría de Marina, 
Cándido Tarango Velázquez, continuara al 
frente de su cargo. Sin embargo, Acosta Is-
las emigró a Morena y a partir de entonces 
los mariachis callaron. Se le olvidaron las 
promesas que hizo, cuando contendió por 
la alcaldía y fracasó. Mucho se esperaba de 
ella, porque parecía estar comprometida 
con los cajemenses, pero han pasado casi 
tres años y nunca volvió a hablar del tema 
de seguridad pública. Cree que a los ciu-
dadanos ya se les olvidaron sus propuestas 
de mejorar sustancialmente ese rubro. Por 
supuesto que no. La gente no es desmemo-
riada, aunque ella sí padezca posiblemente 
de amnesia. Y si no ahora que buscará la 
diputación federal por el Distrito 6 de Ca-
jeme, ella misma podría pulsar el rechazo 
del electorado. Dicen que ni sus propios 
compañeros de partido la digieren, quizá 
porque son seres pensantes que lejos de 
respaldarla pudieran darle un voto de cas-

tigo. Lo sabremos el próximo domingo 2 
de junio. No falta mucho para que se con-
venza que en la política todo se paga. Todo 
en su momento…OTRO QUE TAMBIÉN 
ha pasado seis años en la regiduría y por 
igual nunca se ha preocupado y ocupado, 
particularmente por el tema de seguridad, 
es el empresario Gustavo Almada Bórquez. 
Igualmente, cómo cree que el electorado 
va acudir a las urnas a darle su apoyo aho-
ra que tratará de convertirse en diputado 
federal por el mismo Distrito 6, si como 
edil nunca movió un solo dedo para hacer 
contrapeso a las erráticas decisiones y es-
trategias gubernamentales, en un asunto 
tan palpitante como es lo relativo a la falta 
de seguridad que sufre la comunidad, y en 
donde predomina un panorama cada vez 
más triste y desolador. No es posible que 
Almada Bórquez que pretendía darle otro 
rostro al municipio en las dos elecciones 

anteriores no haga suya la inter-
minable preocupación que ago-
bia a los habitantes del segundo 
municipio más importantes de 
Sonora. No ha hecho nada, como 
regidor, así que cómo es posible 
imaginar que vaya a hacer algo, 
porque termine el dolor y due-
lo de quienes les ha tocado vivir 
dolorosas adversidades. Por qué 
tan insensibilidad e indiferencia 

hacia la gente de Cajeme que ha sido du-
ramente castigado con la falta de autorida-
des eficaces, comprometidas y empeñadas 
en construir una paz que todos anhelan, 
pero que está lejos de ser alcanzada. De 
seguro que regresará a tocarles la puerta a 
esas personas a quienes ha tenido seis años 
en su olvido. Eso no se vale, pero, en fin, a 
seguir soñando que también está permiti-
do…Y HABLANDO de inseguridad, la tar-
de de ayer, en la colonia Villa Guadalupe, 
situada al norte y oriente de la Cajeme, se 
cometió otro asesinato más. Sucedió poco 
después de las 18:30 horas y de continuar 
al alza la vorágine de crímenes júrelo que, 
para el próximo trimestre, el municipio po-
dría escalar al tercero o segundo peldaño, 
como ya ocurrió en evaluaciones pasadas 
que hizo Ensu en el contexto nacional. De 
plano, las autoridades están rebasadas, 
pero los operadores policiacos se resisten a 
creerlo. Hace días refería que se había vivido 

un ciclo de aparente 
calma, pero existía 
el riesgo que de nue-
vo, se habituaran los 
ataques armados y 
por consiguiente los 
asesinatos como ha 
estado acontecien-
do en el curso de la 
presente semana 
que ya suman media 
docena de homicidios, pero según el capi-
tán de navío, comisario de policía, Claudio 
Cruz Hernández y el fiscal estatal, Gusta-
vo Salas Chávez, vamos a la baja, quizá sí, 
pero del número de habitantes, porque 
los episodios son muy claros y cada vez 
más frecuentes…A QUIEN también le tocó 
chambear, pero en serio fue al Coordinador 
de la Unidad Municipal de Protección Civil 
(UMPC) Francisco Mendoza Calderón, al 
evacuar a más de setecientas personas de 
la Unidad de Medicina Familiar del Seguro 
Social, ante una supuesta fuga de gas, pero 
que en realidad fue el tronido de todo un 
equipo de sonido que es utilizado en ese 
edificio del IMSS para vocear avisos a los 
derechohabientes, así como a enfermeras 
y médicos. La eventual contingencia se re-
gistró alrededor de las 15:30 horas, sobre la 
avenida Guerrero, contiguo a la Guardería 
del mismo instituto…EN OTROS temas, 
mucho cuidado deben tener los mandos 
medios de la Policía Municipal, al momen-
to de asignar patrullas a noveles policías, 
debido a que algunos de ellos aún les falta 
mucho por madurar y comprender que 
manejar una unidad policiaca es una enor-
me responsabilidad, ya que por un lado po-
nen en riesgo su vida y la de los demás, más 
cuando ellos mismos no respetan las reglas 
de tránsito, como sucedió ayer en la ma-
ñana en la confluencia de la 5 de Febrero 
y 6 de Abril, donde el 
gendarme Jesús An-
tonio, de 23 años, no 
respetó la luz roja del 
semáforo y chocó un 
Nissan, Altima, mo-
delo 1998. Por fortu-
na sólo hubo daños 
materiales…Luego 
seguimos, Dios me-
diante.

OTRA VEZ APARECE OBREGÓN CON ELEVADO PORCENTAJE DE PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD; ES LA SEXTA CIUDAD MÁS PELIGROSA DEL PAÍS, OTRA VEZ APARECE OBREGÓN CON ELEVADO PORCENTAJE DE PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD; ES LA SEXTA CIUDAD MÁS PELIGROSA DEL PAÍS, 
SEGÚN ENCUESTA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA URBANA (ENSU); PESE A ELLO HAY POLÍTICOS QUE EN FUNCIONES DE REGIDORES SEGÚN ENCUESTA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA URBANA (ENSU); PESE A ELLO HAY POLÍTICOS QUE EN FUNCIONES DE REGIDORES 

LES IMPORTA UN CACAHUATE Y LO QUE SIGUE EN CUANTO AL SUFRIMIENTO DE LA POBLACIÓN; OLVIDARON QUE ERAN REPRESENTANTES LES IMPORTA UN CACAHUATE Y LO QUE SIGUE EN CUANTO AL SUFRIMIENTO DE LA POBLACIÓN; OLVIDARON QUE ERAN REPRESENTANTES 
POPULARES Y NUNCA ALZARON LA VOZ PARA EXIGIR ESTRATEGIAS MÁS EFICACES PARA QUE SE RECUPERARA LA PAZ; A ELLOS SÓLO LES POPULARES Y NUNCA ALZARON LA VOZ PARA EXIGIR ESTRATEGIAS MÁS EFICACES PARA QUE SE RECUPERARA LA PAZ; A ELLOS SÓLO LES 

INTERESA CONTINUAR EN LA UBRE PÚBLICA Y DEJAN UN CARGO PARA BUSCAR OTRO; LO HACEN SIN CUMPLIR REALMENTE CON SU CARGO DE INTERESA CONTINUAR EN LA UBRE PÚBLICA Y DEJAN UN CARGO PARA BUSCAR OTRO; LO HACEN SIN CUMPLIR REALMENTE CON SU CARGO DE 
EDILES; INCLUSO PARA ASEGURAR SU TRIUNFO HUBO QUIEN HASTA DE PARTIDO CAMBIÓ; AHORA BUSCARÁN SER DIPUTADOS FEDERALES POR EDILES; INCLUSO PARA ASEGURAR SU TRIUNFO HUBO QUIEN HASTA DE PARTIDO CAMBIÓ; AHORA BUSCARÁN SER DIPUTADOS FEDERALES POR 
EL 6TO. DISTRITO DE CAJEME; CREEN QUE LA POBLACIÓN VA A ESTAR ESPERÁNDOLOS PARA APOYARLOS CUANDO LLEVAN AÑOS OLVIDADOS DE EL 6TO. DISTRITO DE CAJEME; CREEN QUE LA POBLACIÓN VA A ESTAR ESPERÁNDOLOS PARA APOYARLOS CUANDO LLEVAN AÑOS OLVIDADOS DE 
ESA GENTE; AÚN ASÍ DE SEGURO QUE PRONTO ESTARÁN TOCANDO LAS PUERTAS DE SUS CASAS SIN HABER HECHO NADA POR LA CIUDADANÍA; ESA GENTE; AÚN ASÍ DE SEGURO QUE PRONTO ESTARÁN TOCANDO LAS PUERTAS DE SUS CASAS SIN HABER HECHO NADA POR LA CIUDADANÍA; 
EN SUS TIEMPOS DE CANDIDATOS POR LA ALCALDÍA PROMETIERON QUE MEJORARÍAN EL RUBRO MÁS SENSIBLE QUE AFECTA A LA POBLACIÓN EN SUS TIEMPOS DE CANDIDATOS POR LA ALCALDÍA PROMETIERON QUE MEJORARÍAN EL RUBRO MÁS SENSIBLE QUE AFECTA A LA POBLACIÓN 

COMO ES LA SEGURIDAD, PERO SE LES OLVIDARON SUS PROMESAS; TAL ES EL CASO DE ANABEL ACOSTA ISLAS Y GUSTAVO ALMADA BÓRQUEZ; COMO ES LA SEGURIDAD, PERO SE LES OLVIDARON SUS PROMESAS; TAL ES EL CASO DE ANABEL ACOSTA ISLAS Y GUSTAVO ALMADA BÓRQUEZ; 
NUNCA ELEVARON LA VOZ POR LAS FAMILIAS QUE SUFREN EL LASTRE DE LA VIOLENCIA, PERO SE VALE SOÑAR; POR CIERTO, AYER SE NUNCA ELEVARON LA VOZ POR LAS FAMILIAS QUE SUFREN EL LASTRE DE LA VIOLENCIA, PERO SE VALE SOÑAR; POR CIERTO, AYER SE 

REGISTRARON OTROS DOS ASESINATOS; UNA DE LAS VÍCTIMAS FUE DEJADA DENTRO DE UNA BOLSA NEGRA AL SUR DEL CAMPO 5 Y LA OTRA REGISTRARON OTROS DOS ASESINATOS; UNA DE LAS VÍCTIMAS FUE DEJADA DENTRO DE UNA BOLSA NEGRA AL SUR DEL CAMPO 5 Y LA OTRA 
FUE ULTIMADA EN VILLA DE GUADALUPE AL ORIENTE DE LA COLONIA CAJEME; EJECUCIONES HAN CRECIDO ESTA SEMANA FUE ULTIMADA EN VILLA DE GUADALUPE AL ORIENTE DE LA COLONIA CAJEME; EJECUCIONES HAN CRECIDO ESTA SEMANA 

Claudio Cruz Hernández

Anabel Acosta Islas

Gustavo Almada Bórquez

Francisco Mendoza 

Cándido Tarango 
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EN VILLA GUADALUPE 

Dejan cadáver con
un narcomensaje
La segunda víctima 
del día también fue 
envuelta en plástico 
negro

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Otro cuerpo sin vida, en-
vuelto en plástico negro 
fue localizado la tarde de 

este viernes, en la colonia Villa 
Guadalupe, al oriente de la Caje-
me.

Fue poco después de las 18:30 
horas, cuando elementos de la 
Policía Municipal hicieron el ha-
llazgo y acordonaron el área.

El cadáver fue dejado sobre la 
calle 12 de Noviembre entre Ma-
nuel Esperón y Juan Diego, a es-
paldas de un jardín de niños.

Se estableció que el plástico os-
curo que envolvía el cuerpo esta-
ba amarrado con cinta canela.

A un lado del cadáver, se encon-
tró una cartulina blanca con un 

narcomensaje. 
Al lugar igualmente se moviliza-

ron elementos de otras corpora-
ciones policiacas, así como mili-
tares y Guardia Nacional.

De la misma forma, llegaron 

agentes de la Policía Ministe-
rial y de Servicios Periciales de 
la Fiscalía General de Justicia 
del Estado.

Peritos en criminalística, se en-
cargaron de procesar el sitio don-

de fue dejado el cadáver y ordena-
ron su levantamiento y traslado.

Fue depositado en el anfiteatro 

del Centro Integral de Procura-
ción de Justicia a disposición de 
médicos legistas.

El cadáver fue dejado sobre la calle 12 de Noviembre entre Manuel Esperón 
y Juan Diego.

Evacuan Unidad de MedicinaEvacuan Unidad de Medicina
Familiar 1 del Seguro SocialFamiliar 1 del Seguro Social

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Más de setecientas personas 
fueron desalojadas de la Unidad 
de Medicina Familiar del IMSS, 
ante supuesta fuga de gas lo cual 
fue descartado.

En realidad se trató de extraños 
ruidos y un estallido que ocasio-
nó el sistema de sonido al tronar 
el aparato emisor.

Todo comenzó con raros soni-
dos a través de la red que está ins-
talada en toda Unidad de Medici-
na Familiar (UMF) y que utilizada 
para mantener comunicación en 
todo el inmueble.

La estridencia era muy similar a 
las manifestaciones cuando exis-
te una fuga de hidrocarburo.

Debido a ello y como medida 
de prevención se pidió a derecho-
habientes, médicos, asistentes y 
personal de enfermería que salie-
ra del edificio.

Se estimó que en total se eva-
cuaron a más de 700 personas y 
esto obligó a las autoridades de la 
UMPC a cerrar el tráfico vehicular 
sobre la avenida Guerrero.

En tanto que inspectores revi-
saron las instalaciones y de esta 
forma detectaron que el tronido 

provino del equipo de sonido que 
colapsó.

Una vez que se estableció el 
origen del ruido se ordenó que la 
gente fuera regresada a la UMF a 
fin de que continuaran las activi-
dades de atención a personas que 
acuden a consulta médica.
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Toma protesta
alcalde interino

En Sesión Extraordinaria y Pública de Cabildo, el regidor Octavio César Quin-En Sesión Extraordinaria y Pública de Cabildo, el regidor Octavio César Quin-
tero Valenzuela rindió protesta de Ley como Presidente Municipal Interino de tero Valenzuela rindió protesta de Ley como Presidente Municipal Interino de 
Cajeme, luego de que la licencia solicitada por Carlos Javier Lamarque Cano al Cajeme, luego de que la licencia solicitada por Carlos Javier Lamarque Cano al 
cargo de Presidente Municipal, comenzará a surtir efecto a partir de este 20 de cargo de Presidente Municipal, comenzará a surtir efecto a partir de este 20 de 
abril del presente año.abril del presente año.
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